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ACTUALIDAD POLÍTICA

Hospital de Riohacha realizó Rendición de Cuentas 2022

El Hospital Nuestra Señora 
de los Remedios realizó su ren-
dición de cuentas de la vigencia 
2022, de acuerdo a lo que exige 
la Ley 1474 de 2011 y la Circular 
No. 008 de 2018 de la Super-
intendencia Nacional de Salud, 
esto fue el pasado viernes 16 de 
junio a las 5 p.m. en el auditorio 
de la ESE.

La presentación de la rendi-
ción de cuentas estuvo a cargo 
de la gerente Mariangélica Mar-
tínez Camacho, el Subgerente 
Administrativo y Financiero, José 
Ignacio Melo Freile y el Jefe de 
la Oficina Jurídica José Américo 
Zúñiga Delúquez; quienes entre-
garon un balance a la comunidad 
de la gestión y obras realizadas 
en la institución en el área urba-

na y rural en el año 2022, en fa-
vor de la salud de los riohacheros 
y guajiros.

Ante MINSALUD en el Plan 
Bienal de Inversiones, se presen-
taron ocho iniciativas de proyec-
tos de infraestructura, dentro de 
los cuales hay proyecto de repo-
sición de infraestructura de alta 
complejidad para la sede princi-
pal, para lo cual se contrató los 
Estudios y Diseños, se presen-
taron iniciativas de proyectos de 
remodelación y reposición de los 
puestos de salud. Cabe destacar 
que se realizaron 38 reuniones 
con el propósito de definir, apro-
bar y desarrollar el Programa 
Médico Arquitectónico de la ESE, 
con el acompañamiento de la Se-
cretaria de Salud de La Guajira y 

4 Mesas de Asistencia Técnica 
con los Asesores del Ministerio 
de Salud y Protección Social.

Asimismo, se presentaron 
en el referido Plan Bienal inicia-
tivas de Proyectos de Dotación 
tales como: Cirugía, Ortopedia, 
Neurología; Atención; Integral 
Obstétrica; Dotación de UCI; Ma-
mografía; Tomografía, radiogra-
fías e imágenes diagnósticas; y 
Urología. Se destaca que en el 
año 2022 se llevó a cabo la ins-
talación y puesta en marcha del 
Resonador Magnético, para el 
fortalecimiento de la institución 
dada su condición de Cabeza 
de Red del departamento de La 
Guajira, a fin de lograr ofertar la 
prestación de servicios de salud 
con enfoque hacia la alta com-
plejidad y de calidad.

La ESE cuenta con la habilita-

ción ante el Registro Especial de 
Prestadores de Salud (REPS) de 
tres puestos de salud en el área 
urbana y de cuatro en el área ru-
ral.

Es oportuno precisar, que la 
habilitación e implementación de 
los servicios en comento, depen-
de del avance en la formulación 
y ejecución de los proyectos de 
dotación e infraestructura viabili-
zados ante el Ministerio de Salud 
y Protección Social, que requie-
ren del apoyo de las entidades 
municipales, departamentales y 
nacionales.

El acompañamiento en los 
procesos de Gestión Documen-
tal, se ha actualizado y codificado 
los documentos institucionales 
de acuerdo a lo establecido en el 
procedimiento de control de do-
cumentos, registros y del Mapa 

de Procesos actualizados, el 
cual se ajusta permanentemente 
para contar con un Sistema de 
Gestión Documental dinámico, 
de acuerdo a los requisitos lega-
les, normativos u organizaciona-
les, para cumplir con los requeri-
mientos de los usuarios internos 
y externos de la institución.

"Tenemos retos en materia 
de mejorar servicios de salud, 
actualización documental, ges-
tión tecnológica, acuerdo de 
acreedores de la Ley 550, me-
jorar el recaudo, entregar servi-
cios de alta complejidad, realizar 
alianzas estratégicas, rediseño 
del proceso de contratación, 
sistematización de los puestos 
de salud, ajustes de los comités 
institucionales, depuración de la 
cartera y continuidad la gestión 
de los recursos para la ejecución 
de los proyectos de infraestruc-
tura y dotación que están debi-
damente aprobados en el Plan 
Bienal. Toda esta experiencia del 
año 2022, nos permite mirar con 
mayor claridad la importancia de 
la salud en la región, lo que con-
lleva a la Gerencia y todo el equi-
po de la institución, a emprender 
retos con capacidad resolutiva, 
integralidad, complementarie-
dad, humanidad y continuidad 
en la atención." Fueron las pa-
labras de la Gerente de la ESE 
Mariangélica Martínez Camacho.

Mariangélica Martínez Camacho, gerente de la ESE Hospital Nuestra Señora de 
los Remedios en Riohacha

La institución va rumbo hacia la alta complejidad

Equipos de identificación 
de riesgo por desnutri-
ción de la Gobernación 
de La Guajira rescataron 

a niños de 924 comunidades 
Wayuu.

Con la consigna de SALVAR 
VIDAS, Diala Wilches organizó 
equipos interdisciplinarios de 
la Secretaría de Salud Departa-
mental, quienes llegan a terri-
torios de todo el departamento. 
Uno de estos equipos, llegó a 
Guararachón, una comunidad 
indígena del municipio de Ma-
naure, hogar de más de 50 ni-

ños que crecen en este territorio 
ancestral.

Los equipos están conforma-
dos por médicos, enfermeras, 
trabajadores sociales, nutricio-
nistas, entre otros profesionales 
de la salud. 

La misión es salvar vidas, 
identificando en cada una de 
las rancherías factores de ries-
go relacionados con la desnutri-
ción y dar aviso a las entidades 
de salud con el fin de que estas 
garanticen la atención a los me-
nores de manera inmediata y 
hacerle seguimiento a esta si-

tuación hasta lograr garantía de 
su cuidado. 

Hasta la fecha, los 24 equi-
pos de SALVAR VIDAS han ca-
racterizado a 23.309 familias 
en 924 comunidades de los mu-
nicipios de Manaure, Riohacha, 
Maicao y Uribia, atendiendo a 
670 niños, de estos, 92 fueron 
atendidos por causas relaciona-
das con la desnutrición, de los 
cuales 62 ya han superado esta 
condición. 

Durante las jornadas tam-
bién se ha priorizado la atención 
a madres gestantes y lactantes.

“Continuamos trabajando 
en nuestro propósito de salvar 
vidas, así como llegamos a esta 
comunidad en Manaure, conti-
nuaremos llegando a todo el te-
rritorio, seguiremos trabajando 
sin descanso por el bienestar de 
los niños y niñas de nuestras co-
munidades indígenas” aseguró 
la mandataria. 

La Gobernadora ha insisti-
do en el trabajo articulado con 
el Gobierno Nacional, el cual 
construye diariamente, para se-
guir abanderando acciones que 
respondan al mejoramiento de 
la calidad de vida de las comu-
nidades Wayuu, en especial, en 
los municipios accionados por la 
sentencia T-302.

“Hemos rescatado de la desnutrición a niños de 924 
comunidades, vamos a salvar más vidas": Gobernadora

Durante las jornadas rescataron de la desnutrición a niños de 924 comunidades 
Wayuu.
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EL CONGRESITO

¿División en el Pacto 
Histórico del Distrito 
de Riohacha? 

Versiones encontradas 
en cuanto a la
posibilidad de un
nombramiento desde la 
Casa de Nariño

Se posesionaría el 
primero de julio. Su 
administración sería 
en un periodo
atípico

La Procuradora delegada 
ante el Consejo de Estado,
Iraidys Yolima Carrillo 
Pérez, por tres días se fue 
de "VACA"

Se trata de Ismael Fernández Gá-
mez, quien es el nuevo gerente 
de Telecaribe por decisión ma-
yoritaria de su junta directiva.
Fernández Gámez, tendría pre-
visto posesionarse el primero 
de julio del presente año, en el 
marco de un aniversario más de 
la vida jurídica del departamento 
de La Guajira.
Cabe destacar que su periodo se-
ría atípico hasta el 31 de diciem-
bre de 2023. 
Lo que no se sabe es si Ismael 
Fernández Gámez, buscaría un 
nuevo periodo de cuatro años 
con el respaldo de la junta direc-
tiva de Telecaribe en donde se 
encuentran varios gobernadores 
y gobernadoras cuyo periodo 
constitucional termina el 31 de 
diciembre de este año en curso.
¡Y no me digas más!

Porque Heriberto Ibarra Campo 
como precandidato del Movimiento 
Alternativo Mais, no se presentó a 
una reunión realizada ayer en el Sa-
lón de Convenciones de la Biblioteca 
Héctor Salath Zuleta, y en donde un 
sector del Pacto Histórico, escogió 
como su candidato a la Alcaldía del 
Distrito de Riohacha, a Ronald Gó-
mez García, del Partido Fuerza Ciu-
dadana.
Hay que señalar que Heriberto Iba-
rra Campo, no asistió a dicha re-
unión porque, según él, no había 
ninguna garantía para lograr su es-
cogencia.
Y enfatizó en el sentido de que ya él 
es candidato a la Alcaldía del Distri-
to de Riohacha, con el aval del Mo-
vimiento Alternativo Mais, y con el 
apoyo de otros sectores de izquierda 
de esta sección del país.
"Tengo la total tranquilidad en el 
sentido de que mi candidatura segui-
rá firme hasta el final y con el apoyo 
del pueblo trataré de ganar la Alcal-
día del Distrito de Riohacha, el 29 de 
octubre del presente año".
Lo aseguró de manera contundente 
el ahora candidato a la Alcaldía del 
Distrito de Riohacha por el Movi-
miento Alternativo Mais, Heriberto 
Ibarra Campo.
¡Y no me digas más!

Y tiene que ver con el posible nom-
bramiento de un alcalde encargado 
para el Distrito de Riohacha, ante la 
suspensión provisional por parte de 
la Procuraduría General de la Nación 
al alcalde titular, José Ramiro Bermú-
dez Cotes.
En Bogotá, al parecer, se dice que 
Gustavo Petro Urrego haría el nom-
bramiento cuando regrese de París, 
ciudad del viejo continente a la que 
viaja hoy martes.
Otras versiones que nacen de los cír-
culos políticos del Distrito de Rioha-
cha, es que Gustavo Petro Urrego no 
nombraría alcalde encargado porque 
simplemente está enfrentado a la 
Procuradora General de la Nación, 
Margarita Cabello Blanco. Y porque 
tampoco comulga mucho con las des-
tituciones y suspensiones a los fun-
cionarios elegidos popularmente por 
parte del Ministerio Público.
Ante esta situación sigue adminis-
trando los destinos del Distrito de 
Riohacha, el secretario de Gobierno, 
Leandro Mejía Díaz.
¡Y esa era la jugada!

Claro, porque el "puente Emiliani" se lo pasó 
de vacaciones en su tierra natal: el Distrito de 
Riohacha.
Acompañada de su esposo Eugenio Benjumea 
y su familia se la pasó a todo dar incluyendo 
la gastronomía criolla.
Hay que señalar que Iraidys Yolima Carrillo 
Pérez tiene una amplia trayectoria en el sec-
tor público, a nivel regional y nacional.
Fue Edil y alcaldesa de Riohacha; diputada 
del departamento de La Guajira; Senadora de 
la República, Magistrada del Consejo Nacio-
nal Electoral y ahora, Procuradora Delegada 
ante el Consejo de Estado.
Se anota que esta funcionaria del Ministerio 
Público se regresó en las últimas horas a la 
ciudad de Bogotá.
Y en el vuelo tuvo la oportunidad de com-
partir con el rector de la Universidad de La 
Guajira, Carlos Arturo Robles Julio y la ex - 
Gestora Social del Distrito de Riohacha, Jetlin 
Barros Brito, quien ejerció esa importante 
Dignidad cuando su hermana Isseth Tatiana 
Barros Brito, fungió como alcaldesa encarga-
da del Distrito de Riohacha, por mandato del 
entonces presidente de la República de Co-
lombia, Juan Manuel Santos Calderón.
¡Y esa era la jugada!

En el recinto del Conce-
jo municipal de Maicao 
se reunió la Asamblea 
Departamental de La 

Guajira para realizar la sesión 
ordinaria descentralizada mix-
ta con presencia de Diala Wil-
ches, gobernadora de La Gua-
jira, Alberto Cuan, secretario 
de Gobierno departamental, 
Mohammed Dasuki, Alcalde de 
Maicao, comerciantes, perio-
distas y ciudadanía en general 
del municipio.

El público tuvo espacio para 
exponer sus preocupaciones y 
solicitar ante la mesa principal, 
liderada por el Presidente de la 
Asamblea, Alberto Durán, que 
se tomen las medidas necesa-
rias porque muchos manifesta-
ron sentirse inseguros en las 
calles del municipio y su zona 
rural.

Sin embargo, las cifras de 
inseguridad que expuso la 
Policía Nacional y el Ejército 
Nacional demostraban que a 
comparación a años anterio-
res la inseguridad no ha incre-
mentado durante el periodo de 
mandato del alcalde actual.

Además, el Diputado propo-
nente de este control político, 

Miguel Felipe Aragón, reiteró 
su solidaridad con muchos de 
los presentes que se han visto 

afectados por los delincuentes 
y manifestó que en nombre 
propio vivió como la insegu-

ridad tocó las puertas de su 
hogar de manera literal, para 
referirse al atentado que sufrió 
recientemente y ahora busca 
liderar la creación de estrate-
gias para sentir mayor seguri-
dad en la zona rural y urbana 
de Maicao. Asimismo, aseguró 
que es injusto estigmatizar a la 
etnia wayuú y pidió a las auto-
ridades realizar verificaciones 
de las cifras entregadas, ya que 
por usos y costumbres muchas 
veces la población indígena no 
hace los reportes pertinentes.

Por otro lado, el otro diputa-
do maicaero, Yoel Blanchar, se 
refirió al gobierno del actual al-
calde: “con todo el respeto que 

usted se merece en Maicao lo 
que falta es gobierno, a Maicao 
le falta alguien que lo gobierne 
y en mi percepción a Maicao le 
falta un Alcalde que lo ponga 
en orden, para mí ese gobierno 
que usted viene presidiendo ha 
sido un gobierno fracasado”.

Por su parte, la honorable 
diputada también oriunda del 
municipio fronterizo, Oriana 
Zambrano, hizo un llamado a la 
unidad como municipio y entre 
otras cosas le pidió expresa-
mente a la Gobernadora con-
certar con el Presidente de la 
República incluir en su próxima 
visita al departamento darle un 
lugar de privilegio a Maicao.

Finalmente, la gobernadora 
cerró la sesión diciendo que: 
“quiero refrendar y validar sus 
acciones (refiriéndose al Alcal-
de Mohammed Dasuki) pero 
no todo es perfecto y la comu-
nidad ha hablado y hago un lla-
mado a la unidad para poder 
generar un impacto positivo 
en Maicao” y se comprometió 
a levantar la voz en nombre 
de todo el departamento en la 
próxima visita del presidente 
Gustavo Petro y equipo de tra-
bajo.

Diputados y Gobernadora analizan crítica situación de 
inseguridad que atraviesa Maicao

Asamblea Departamental de La Guajira se reunió en el recinto del Concejo municipal de Maicao

En el recinto del concejo
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Lo que es la
terminación de 
un nuevo POT y la 
organización del 
Distrito de
Riohacha, no sería 
ya en este
gobierno de José 
Ramiro Bermúdez 
Cotes

Crisis político
administrativa en 
el interior del
gobierno del
Distrito de
Riohacha

Por consenso, el 
abogado Ronald 
Gómez García, fue 
escogido como 
candidato a la
Alcaldía del
Distrito de
Riohacha 

Por motivos de 
agenda y por
compromisos 
internacionales la 
visita programada 
al departamento
de La Guajira 
por el presidente 
Gustavo Petro, se 
podría postergar

Todo podría depender del 
regreso del mandatario na-
cional de la ciudad de París, 
Francia, y que precisamente 
viaja hoy a una visita oficial 
previa invitación por parte 
del presidente de Francia, 
Emmanuel Macron. 
En la ciudad Luz el presiden-
te de Colombia, Gustavo Pe-
tro Urrego, firmaría acuer-
dos bilaterales que buscan 
beneficios sociales para las 
dos naciones: Colombia y 
Francia, respectivamente.
¡Y no me digas más!

El hecho se habría presentado durante una reunión en las instalaciones de la institu-
ción educativa.

La Procuraduría General de 
la Nación abrió investiga-
ción disciplinaria contra la 
rectora del Centro Educa-

tivo Indígena Rural 6 de Maicao, 
Giorgina Deluque Torregroza, 
por presuntamente agredir físi-
ca y verbalmente al secretario 
de Educación, Elion José Medi-
na Torres, y a dos funcionarios 

de la Oficina de Prensa de ese 
municipio.

Al parecer, la agresión se ha-
bría presentado durante una re-
unión en la sede del colegio, a la 
que asistieron los funcionarios 
municipales para tratar temas 
relacionados con la seguridad 
de los docentes y estudiantes, 
pues habían sido víctimas de 

hurtos y atracos continuos en 
inmediaciones de la institución.    

Por ese hecho, la Procuradu-
ría Regional de Instrucción de 
La Guajira inició la investigación 
disciplinaria para verificar la 
ocurrencia de la conducta y si 

Deluque Torregroza actuó al am-
paro de alguna causal de exclu-
sión de responsabilidad. 

Entre otras pruebas, el órga-
no de control escuchará el testi-
monio de los servidores aparen-
temente atacados.

Procuraduría abrió investigación a rectora de 
colegio por aparente agresión al secretario 
de Educación de Maicao

Identificada como Giorgina Deluque Torregroza

Georgina Deluquez Torregrosa, rectora del Centro Educativo Indígena Rural 6 
de Maicao.

Esta información se desprende 
de una fuente de alta fidelidad.
Con relación al Plan de Ordena-
miento Territorial, POT, el go-
bierno Distrital lo contrato con 
el señor Alberto Alvarado, como 
cabeza visible de una unión tem-
poral, y, al final, su resultado no 
lo conoce el pueblo riohachero. 
Con relación a la organización 
del Distrito de Riohacha en cum-
plimiento de normas legales, 
también está en veremos.
Estaría muy lejos que este go-
bierne presente el proyecto ante 
el Concejo Distrital con sus tres 
localidades, para su respectiva 
aprobación. 
Hay quienes aseguran que esta 
tarea le correspondería al alcalde 
que se posesionaria el primero de 
enero del 2024. 
¡Y no me digas más!

Con el respaldo del Partido 
Fuerza Ciudadana, siete parti-
dos políticos y cinco organiza-
ciones que ayer en el Centro de 
Convenciones de la Biblioteca 
Héctor Salath Zuleta, por ma-
yoría, decidieron que Ronald 
Gómez García será su candida-
to y se inscribirá con el logo del 
Pacto Histórico.
Le ganó esa nominación a Ro-
berto Gutiérrez Castañeda y a 
Cristóbal González Acosta. No 
se hizo presente a dicha reu-
nión el pre candidato por el 
Movimiento Alternativo Mais, 
Heriberto Ibarra Campo.
Hay que recordar que Ronald 
Gómez García, es abogado y en 
alguna oportunidad se desem-
peñó como Secretario de Go-
bierno del Distrito de Riohacha.
¡Y no me digas más!

Se les pidió la renuncia proto-
colaria a todos los miembros 
del gabinete y a todos los de li-
bre nombramiento y remoción.
Varios funcionarios ya renun-
ciaron protocolariamente y los 
demás lo harán en el día de 
hoy, ante el alcalde en calidad 
de encargado por norma legal, 
Leandro Mejía Díaz.
Hay que señalar que esta crisis 
político administrativa se veía 
venir teniendo en cuenta que 
estamos en una campaña elec-
toral para la Gobernación y la 
Alcaldía del Distrito de Rioha-
cha, y la vez la Ley de Garantías 
Electorales entrará en vigencia 
a partir del 29 del mes en cur-
so.
¿Le correspondería a Leandro 
Mejía Díaz, aceptar las renun-
cias y luego hacer nombramien-
tos de nuevos funcionarios? 
¡Habrá que esperar!

http://www.instagram.com/guajiranews
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OPINIÓN
Ante la confirmación por par-

te de la Oficina de administra-
ción oceánica y atmosférica de 
EEUU (NOAA, por sus siglas en 
inglés) de la llegada del fenóme-
no de El Niño, caracterizado por 
la sequía y la baja pluviosidad, 
la Ministra de Minas y Energía 
Irene Vélez se anticipó a anun-
ciar que es inevitable un incre-
mento en las tarifas de energía 
si, como se prevé, “se genera un 
impacto que se deriva de tener 
que utilizar las termoeléctricas. 
Sí va a haber un impacto en la 
configuración del precio y sobre 
todo va a haber un impacto en 
aquellos mercados que están 
más expuestos en bolsa”.

Y no es para menos, dada la 
gran vulnerabilidad del Sistema 
eléctrico colombiano frente al 
cambio climático, al depender 
en un 68% de la generación hí-
drica. Tanto más en cuanto que 
de los 23 embalses que sirven a 
las hidroeléctricas, solo uno de 
ellos (El Peñol) tiene una capa-
cidad de regulación superior al 
año. Y los proyectos de genera-
ción de energía eólica que le da-
rían una mayor resiliencia y que 
han debido empezar a entrar a 
operar desde el año pasado es-
tán en veremos. Por ello hemos 
dicho que si bien es cierto no es-
tamos ante la inminencia de un 
racionamiento de energía como 
el que padecimos entre los años 
1992 y 1993, sí existe un eleva-
do riesgo inmanente al Sistema.

En condiciones de hidrología 
extrema, como la que se espe-
ra, obligará a apelar al respaldo 
del parque térmico cuyo costo 
de generación es más costoso, 
tanto más en cuanto que esta-
mos ante una coyuntura Interna-

cional de altos precios tanto del 
carbón como del gas natural, 
indispensables para su opera-
ción, de ser requeridas y despe-
chadas sus plantas, que deben 
estar en condiciones óptimas 
para honrar sus compromisos 
de entrega de energía en firme 
a que las compromete la asigna-
ción del cargo por confiabilidad. 
Este no es otra cosa distinta a 
la remuneración que se paga 
a un agente generador por la 
disponibilidad de activos de ge-
neración con las características 

y parámetros declarados para 
el cálculo de la Enficc (máxima 
energía eléctrica que puede ge-
nerar una planta).

Ello repercutirá en mayores 
alzas de las que ya se vienen 
dando tanto en los precios en 
bolsa como en las tarifas de 
energía, debido al estrés al que 
está expuesto el Sistema inter-
conectado nacional, debido a 
la estrechez entre la Oferta de 
energía en firme, que no supe-
ra los 225 GWHD, para atender 
una demanda de 222 GWHD, a 
causa del atraso de la entrada 
de varios proyectos claves de 
expansión de la capacidad ins-
talada de generación. Mientras 
tanto el consumo de energía 
que creció a un ritmo de 3.34% 
en 2022 a 5.24 en 2023 y se 
acelerará aún más con la entra-

da de El Niño y sus altas tempe-
raturas. De hecho, el precio en 
Bolsa pasó de $374.24 el KWH 
en enero a $533.7 en febrero, 
hasta alcanzar los $823.6 en 
mayo.

Obviamente, el impacto va a 
ser mayor para los usuarios de 
aquellos mercados que como 
los de los operadores de red 
ELECTROHUILA, CEDENAR en 
Nariño, DISPAC en Chocó y CEO 
en Cauca, tienen una exposición 
en Bolsa altísima, en algunos 
de ellos superior al 80%. Todas 
ellas están en riesgo de colap-
sar con la llegada de El Niño.

A lo anterior se vienen a aña-
dir los problemas de liquidez 
que afrontan todos los operado-
res de red debido a la enorme 
cartera que representa para 
ellos las alzas diferidas a sus 

usuarios bajo la modalidad de 
opción tarifaria, que ya supera 
los $6 billones, suma esta equi-
valente a dos veces los ingresos 
anuales de los mismos.

Además, las empresas dis-
tribuidoras de energía afrontan 
una delicada situación financie-
ra debido a la mora en el giro por 
parte del Gobierno de los subsi-
dios a los estratos 1, 2 y 3, los 
cuales provienen de dos fuen-
tes, de la contribución que pa-
gan los usuarios de los estratos 
5 y 6 y del Presupuesto General 
de La Nación. Son $2.3 billones 
los que se le adeudan por este 
concepto, por eso ASOCODIS, 
que las agrupa y representa ha 
puesto el grito en el cielo y está 
en rogativa frente al alto gobier-
no. 

Esta compleja situación 
amerita la rápida intervención 
del Gobierno, razón por la cual 
reiteramos nuestro llamado 
para que la Ministra Vélez con-
voque cuanto antes la Comisión 
asesora de coordinación y se-
guimiento a la situación energé-
tica del país (CACSSE), del cual 
hacen parte ISA, XM, el Centro 
Nacional de Operación (CNO), 
la CREG y la UPME. Esta es una 
especie de Puesto de mando 
unificado (PMU) energético, que 
presidiría en este caso la titular 
del Ministerio. Eso fue lo que hi-
cimos a nuestro paso por este 
Ministerio ante los amagos de 
un Niño en el primer trimestre 
de 2014, pues es una manera 
de precaverse y evitar sorpresas 
desagradables, haciéndole un 
seguimiento en tiempo real a las 
diferentes variables de la ecua-
ción para conjurar cualquier 
contingencia.  

En un pasaje de las sagra-
das escrituras, Ezequiel 
37, se habla sobre un 
valle lleno de huesos 

secos. El profeta, al referirse a 
esos huesos, clamó: “Y pondré 
tendones sobre vosotros, y haré 
subir sobre vosotros carne, y 
os cubriré de piel, y pondré en 
vosotros espíritu, y viviréis; y sa-
bréis que yo soy Jehová”. El sim-
bolismo bíblico sobre ese pasaje 
cobre significancia supina en los 
pasajes de la marginalidad que 
afronta el departamento del ol-
vido, La Guajira. 

Para ser libres de la dejadez 
existencial, los guajiros y gua-
jiras no solo necesitan cubrir 
sus huesos con las carnes y la 
piel de la limosna, es necesario 
abrir las sepulturas del atraso 
que languidecen su belleza y 
esplendor natural. Y así, en un 
acto de constricción y sanación, 
el mismo Jehová de Ezequiel, 
pondrá a los falsos dirigentes 
en sabáticas circunstancias y en 
perenne reposo público, y hará 
que recobren las carnes en los 
quejumbrosos y la piel del infan-
te moribundo se cubra de loza-
nía en nuestros valles y desier-
tos. Si, regar una tierra, donde la 
única sentencia que se cumple 
es la de dejar morir el futuro por 
la inanición alimentaria, la inac-
ción estatal y la acción malévola 

del nuestro peor enemigo: el Yo 
egoísta y procrastinador que ha-
bita en el interior del alma gua-
jira. 

Solo con el concurso de sus 
habitantes y la construcción de 
un discurso único de propósitos 
y objetivos, el desierto de los 
huecos secos de La Guajira po-
drá recobrar su vitalidad y ener-
gía. En las próximas elecciones 
territoriales, la prioridad debe 
ser juntar voluntades a manera 
de tendones sobre los roídos 
esqueletos de la miseria y la ex-

clusión. De esa forma, la carne 
y la piel del bienestar cubrirán 
el destino de una región huérfa-
na y a la vez prodiga, sedienta 
y hambrienta de espíritu. Una 
península que yace recostada 
sobre las dunas ardientes de 

la sin razón, sin ganas de vivir 
y soñar, distinguida por los in-
fortunios y regocijada, a plácido 
placer parásito, por las migajas 
del Dios de la misericordia y el 
asistencialismo: “el Estado co-
lombiano”. 

Los políticos deben tener 
en cuenta que prometer no es 
profetizar, pues las palabras 
cuando no vienen cargadas de 
compromisos y disciplina no se 
transforman en acción y reali-
dades. Acción y realidades, que 
necesariamente requieren a los 
mejores como líderes, y el dis-
cernimiento y la unificación co-
lectiva alrededor de un solo fin, 

para que, tal como en similitud 
al pasaje de Ezequiel, el espíritu 
del desarrollo y la prosperidad 
vengan de los cuatro vientos, 
y nutra de energía cada hueso 
de los desposeídos y desarrai-
gados. Además, para que la es-
peranza no perezca de sed y la 
sequía no sea el cobertor de los 
valles de una región, que, como 
la tierra de Israel, merece un fu-
turo y un espacio redentor en la 
entelequia que el mesías progre-
sista llama “potencia mundial 
de la vida”. 

La Guajira, es una región, 
donde vivir es un privilegio, pero 
a la vez es un ancla enterrada 
en la arena que obliga a cada 
polizón de este barco a pare-
cer por las inclemencias de la 
indiferencia, el abandono y el 
señalamiento de una nación 
que únicamente expresa sensi-
bilidad y solidaridad durante los 
pocos minutos que dedican los 
noticieros televisivos y radiales 
a las desgracias del desierto de 
los huesos secos. Por lo tanto, 
se requiere con urgencia el con-
curso de los “Ezequiel” de la po-
lítica para que la humedad tiñe 
de fertilidad los valles y campos 
y rebrote la carne, la piel y el es-
píritu sobre la osamenta de una 
gente cansada de tener fe en 
sus falsos profetas, en quienes 
han diezmado sus ilusiones y 
han generado tantas cosechas 
perdidas en esta tierra de pro-
misión.

Por  Amylkar D.
Acosta Medina

Por  Arcesio Romero 
Pérez

¡Llegó el niño!

El desierto de los huesos secos 
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OPINIÓN

El aseo es salud y nos corres-
ponde, educar desde la infan-
cia, a mantener aseado desde 
el cuerpo, hasta los elementos 
e instrumentos, que utilizamos 
y usamos, en el hogar, colegios, 
lugares de trabajo, tránsitos, 
recreación etc, adoptando há-
bitos y costumbres, masivas de 
limpieza, recogiendo, mas no 
arrojando basuras, que afean, 
contaminan y destruyen; el me-
dio ambiente.

Es necesario cuidar el medio 
ambiente, acabando y erradi-
cando, desordenes, en trata-
miento y manejos, de basuras, 
residuos y desechos, para no ti-
rarlo en cualquier lugar: habita, 
calles, vías carreteables y publi-
ca, ríos, mar, lagos, lugares de 
recreación: ambiental, cultural 
y deportivas; rurales y urbanas.

 La basura también tiene, un 
valor económico. Se clasifica, 
para reutilizarla, en elaboracio-
nes de productos y utensilio, de 
servicios domésticos, construc-
ción, abonos agrícolas y produc-
ciones industriales.

El reciclaje se ha constituido 
en medio de solvencias, en la po-
breza y abandono, para mitigar, 
penurias y hambre, generando 
fuentes de trabajo, que se ha re-
volucionado, en el territorio na-
cional, con participación de por 
lo menos, unas 500 mil perso-
nas recicladoras, incluido niños, 

mujeres y hombres, mayores 
desempleadas, que se ocupan y 
dedican, al servicio de aseo, re-
munerados, de acuerdo con la 
cantidad y volumen, recogidos, 
a tarifas y precios, establecidos 
por compradores, en kilogra-
mos. Las compras de reciclajes 
pueden diferenciar de formas, 
unos compran con dinero, pago 
efectivo. Otros, los cambian por 
especies: alimentos, productos 
de aseos y demás, elementos 
ofrecidos en el trueque.

Los operadores de reciclajes 
deben apoyar a quienes tienen 
el oficio rutinario diario, de reco-

ger cualquier cantidad de dese-
cho, para mitigar el sustento de 
vida, particular y familiar, tales 
como: medios de protecciones, 
de uso personal: guantes, mas-
caras, gafas y tapa bocas, para 
prevenir infecciones en salud y 
contaminaciones, formalizando 
y tecnificación, protocolo de se-
guridad, en la labor y trabajo del 
reciclador. El gobierno nacional, 
debe garantizar de manera es-
pecial, la seguridad social, para 
que cobije y beneficie, no solo a 
la persona reciclador, sino tam-
bién a su familia, por carecer de 
vinculación laboral dependien-
te, en prácticas y ejercicios inde-
pendientes.

No todo el mundo recicla, 
para comprar y consumir drogas, 
como ha sido la conjetura, en 
presunta, perseccion del oficio. 
Hoy en días, se han abierto mu-
chos lugares, para negociar reci-

clajes, cuyos compradores, pue-
den comprometerse, facilitando 
logísticas y medios de trabajos, 
para que no tengan que alquilar 
carretas u otros, elementos uti-
lizados, para recolectar y acu-
mular, cantidad de desechos, 
que le ofrecen, al operador en 
ventas. El descuento en liquida-
ción de ventas, por concepto de 
alquiler, afecta ingresos diarios 
de los recicladores

Reciclar reduce las emisio-
nes de gases invernadero, sirve 
para generar energía biomasa 
y descontaminar los océanos, 
repleto de basuras, sobre todo, 
plásticos, afectando el ecosis-
tema marino, deteriorando ve-
getaciones y aéreas coralinas. 
También está matando aves y 
peces, que consumen plásticos, 
bloqueando sistemas digestivos 
y respiratorios, de diferentes es-
pecies.

 El reciclaje origina, aun cuan-
do no parezca, ahorros de ener-
gía, descontamina, preserva los 
recursos naturales, mejora la 
calidad del aire, evita intoxica-
ciones, previenen inundaciones, 
conserva las condiciones del 
suelo y reduce el CO2, amorti-
guando los cambios climáticos, 
que nos espantan y trastornan, 
generando preocupaciones, por 
causas de incertidumbres.

La importancia de reciclar 
radica, además de asear, en la 

reutilización, de elementos y 
objetos, de diferentes formas: 
hierro, cobre, aluminio y otros 
metales. Cartón, latas, baterías, 
caucho, electrodomésticos, pa-
pel, vidrios, plásticos entre otros 
tantos, vendibles, evitando ge-
nerar daños al ecosistema del 
medio ambiente. La falta de re-
ciclaje origina polución, desaseo 
y pone en peligro, recursos natu-
rales y habitas.

Se recicla menos de 15% de 
los residuos y desechos, objetos 
de reciclajes. Lograr que el ofi-
cio de recolección de basura se 
extienda gradualmente, hasta 
llegar has un 40%, sería un ali-
vio para el medio ambiente y de 
hecho para la humanidad.

 En Colombia, se recicla úni-
camente, 12 millones de tonela-
das anual, de por lo menos, 100 
millones de toneladas, recolec-
tadas, por operadores oficiales, 
pero la no recogida por estos, 
puede ser superior, al 50% de 
las recolectadas en vehículo de 
operación, en el término de un 
año, en el territorio nacional. 
Las mezclas de residuos, re-
vueltos, contaminados y orgáni-
cos, dejan inservible, parte de 
reciclaje, en más del 50%, que 
podría disminuir, con usos de re-
cipientes especifico clasificados. 
Los demás, se incineran hornos 
crematorios o en su defecto se 
entierran en botaderos.

El 12 de octubre del año 
2021, el entonces candidato 
presidencial Gustavo Petro, hoy 
presidente de la República, pu-
blicó en su cuenta de Twitter, 
la propuesta de industrializar a 
Colombia, mediante: i) la protec-
ción inteligente y gradual de las 
importaciones; ii) el desarrollo 
del mercado interno con reforma 
agraria, democratización del cré-
dito, conectividad y conocimien-
tos desde la economía popular; 
iii) el desarrollo de la asociati-
vidad y el cooperativismo; iv) la 
reducción de costos financieros 
y energéticos; v) la revitalización 
del pacto andino; y, vi) el impulso 
de las exportaciones productivas 
con valor agregado.

Sin duda alguna, esta debe 
ser la carta de navegación de las 
carteras agropecuaria, industria 
y comercio, y por supuesto, la 
hoja de ruta de todos los subsec-

tores agrícolas del país. Voy a ex-
plicarles, con un ejemplo real, el 
alcance y los beneficios de imple-
mentar estas seis iniciativas de 
política pública en un subsector 
de la producción agropecuaria.

La semana pasada, los pro-
ductores de leche del departa-
mento de Nariño, se quejaron 
ante el ministerio de Agricultura, 
porque Alquería les suspendió la 
compra de leche. Esos ganade-
ros desarrollan un agronegocio 
ineficiente por comprar los insu-
mos al por menor, con alto va-

lor agregado y al último eslabón 
de los intermediarios; y vender 
su leche, al por mayor, sin valor 
agregado y al primer eslabón de 
la cadena. El margen de utilidad 
que les está dejando el negocio 
de producir leche cruda para 
vender leche cruda, los tiene 
sumidos en la pobreza. Si Ana-
lac y el ministerio de agricultura, 
organizan a estos ganaderos de 
Nariño, en un modelo de coope-
rativismo lácteo industrial, como 
el de Colanta en Antioquia o el de 
Coolechera en la región Caribe, 

podrán darle valor agregado a su 
producción de leche (yogur, man-
tequilla, quesos, crema de leche, 
suero, leche en polvo, etc.,) y me-
jor margen de rentabilidad a su 
agronegocio. 

Cuando los gobiernos no es-
tán en condiciones de otorgar 
subsidios, el cooperativismo 
agrario es el mejor modelo para 
lograr economía de escala, re-
ducir costos, comprar y vender 
con menor intermediación e in-
corporar valor agregado a sus 
cosechas o producciones. Las 
cooperativas lácteas no reparten 
dividendos, las ganancias que 
obtienen las invierten en com-

pras de productos veterinarios, 
insumos agrícolas, alimentos 
balanceados, equipos, maqui-
naria y prestación de servicios 
de asistencia técnica, que luego 
comercializan entre sus asocia-
dos con grandes descuentos y 
plazos cómodos. De esta mane-
ra, reducen los costos de produc-
ción, aumentan la productividad 
e incrementan sus rentas. Un 
modelo de industrialización que 
también pueden implementar 
los paperos, para entrar al mer-
cado de las papas congeladas y 
snack, y los palmeros, para en-
trar al mercado de los alimentos 
y cosméticos. 

Respecto a los demás puntos 
de este modelo de industrializa-
ción del agro, planteados por el 
presidente Petro, varias veces he 
planteado en esta columna, que 
los contingentes de importación 
de leche, maíz, soya o arroz, de-
ben graduarse de acuerdo los 
picos de producción nacional; 
que se instituya un programa de 
capacitación en buenas prácti-
cas agrícolas y salud financiera 
para los pequeños productores 
del campo; que reduzcan la tari-
fa de energía rural; que las tasas 
de interés estén por debajo de la 
inflación y las vías transitables. 
¡No es más!

Por  Martín Nicolás 
Barros Choles

Por  Indalecio
Dangond Baquero

Valoremos el reciclamiento por sanidad ambiental

Industrializar el agro

Riego de plantas en macetas dentro de un moderno parque demostrativo de la industria agrícola

http://www.instagram.com/guajiranews
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Con una marcha por las principales 
calles del municipio de Maicao, diferen-
tes estamentos sociales del municipio se 
movilizaron en rechazo a las diferentes 
prácticas de trabajo infantil.

La administración municipal se vincu-
ló a esta actividad que movilizó a las en-
tidades miembros del comité municipal 
contra el trabajo infantil.

Las entidades se manifestaron re-
chazando está prácticas que denigran y 

vulneran los derechos de los niños y las 
niñas.

Las autoridades en cabeza del alcal-
de Mohamad Dasuki en articulación con 
el CIETI, la fuerza pública y el ICBF, han 
realizado diferentes operativos para erra-
dicar de la comunidad maicaera este fla-
gelo.

También participó del evento el secre-
tario de Gobierno de Maicao, Santander 
Restrepo Barros.

La asociación Shipia Wayuu 
informó sobre el deceso 
de un niño por desnutri-
ción en el departamento 

de La Guajira.
“Presidente Gustavo Petro fa-

lleció otro niño wayuu de 1 año 
de edad por causas asociadas a 
la desnutrición y falta de aten-
ción de la EPS-I DUSAKAWI y el 
Ministerio de Salud, en comuni-
dad, jurisdicción del municipio 
de Uribia”, reveló la asociación.

De igual manera indicaron 

que “las muertes desmedidas 
de niño y niñas wayuu por des-
nutrición continua, sin ninguna 
acción para frenar la tragedia 
humanitaria wayuu”. 

Sobre este hecho en jurisdic-
ción del municipio de Uribia el 
departamento y el municipio no 
se han pronunciado.

De igual manera, se estable-
ció que los líderes wayuu de este 
sector solicitaron el acompaña-
miento a la asociación para este 
tipo de casos en el departamen-

to de La Guajira.
Cabe indicar que la Super-

intendencia Nacional de Salud 
viene realizando seguimiento a 
las EPS e IPS en el territorio para 
determinar si están cumpliendo 
con sus acciones relacionadas 
en la atención de la población 
wayuu.

En la última semana dos en-
tidades fueron sancionadas por 
no cumplir con la atención en 
casos de desnutrición en el de-
partamento de La Guajira.

Muere niño wayuu en Uribia por 
desnutrición

Sociedad maicaera se movilizó 
contra el trabajo infantil

Informó la Asociación Shipia Wayuu

Por parte de las autoridades del municipio

Corpoguajira realizó alianza internacional para preservar 
el recurso hídrico

En el departamento

El Director de Corpoguajira, 
Samuel Lanao Robles y el Direc-
tor Regional Latinoamérica del 
Instituto de Ambiente de Esto-
colmo, David Purkey, suscribie-
ron una alianza de cooperación 
para adelantar actividades de 
gestión integral del recurso hí-
drico.

Esta alianza incluye el ma-
nejo de la plataforma WEAP y el 
desarrollo de Evaluaciones Re-
gionales del Agua (ERA).

Asimismo, los trabajos pro-
yectados también permitirán 
fortalecer acciones de planifica-
ción ambiental y ordenamiento 
territorial.

De igual manera, el análisis y 
caracterización de riesgos, ame-

nazas e impactos del desarrollo 
de diferentes sectores industria-
les. 

Además del desarrollo de ini-
ciativas de adaptación y mitiga-

ción del cambio climático.
Sumado a lo anterior tam-

bién se brindará apoyo al desa-
rrollo de proyectos de energías 
renovables.

El Director General de Corpoguajira, Samuel Lanao Robles y el Director Regional Latinoamérica del Instituto de Ambiente de Estocolmo, David Purkey.
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El grupo de 17 jóvenes que 
conforman la Selección Dibulla, 
tienen las maletas listas, carga-
das de ilusiones, sueños, expec-
tativas y con la seguridad y con-
vicción de entregar lo mejor en 
las canchas europeas. Avanzan 
sus entrenamientos, con rigurosa 
disciplina, y cumplimiento de las 
directrices que sus entrenadores 
y profesores que les van direccio-
nando de acuerdo a las estrate-
gias y jugadas que deban realizar. 
Y algo muy importante que no es 
negociable. Tener un excelente 
rendimiento académico, respeto, 
tolerancia y obediencia con sus 
padres, que hace parte de su 
formación integral como seres 

humanos.
En el  marco de fortalecimien-

to del deporte en el municipio y 

sus corregimientos y en la gene-
ración de oportunidades a los 
jóvenes de la región, de conocer 

nuevas culturas, explorar un mun-
do diferente que les abrirá nue-
vas puertas y ampliarles todo un 

horizonte de alternativas en las 
que los jóvenes se pueden apo-
yar y decidir ante las diferentes 
problemáticas sociales que se les 
puedan presentar; el alcalde mu-
nicipal, Marlon Amaya Mejía, en 
alianza con la  Fundación Fuerza 
Viva, llevarán a 17 deportistas del 
pueblo, que tendrán la oportuni-
dad de jugar en las canchas eu-
ropeas en el Torneo Internacional 
Mediterráneo San Jaime, que se 
jugará en Barcelona, España del 
1 al 8 de julio del presente año.

Para escoger a los jóvenes, 
se pasó por un proceso riguroso 
lideraron por la alcaldía munici-
pal a través de la secretaría de 
educación, cultura, recreación y 
deportes y la Fundación Fuerza 
Viva; quienes con un equipo téc-
nico realizaron dos fases clasifi-
catorias, eligiendo 17 de los 65 
jóvenes que se presentaron a la 
convocatoria.

La administración municipal 
le sigue apostando al deporte, a 
sus niños, jóvenes y adolescen-
tes, a priorizar en este programa 
que le abre caminos diferentes 
a los jóvenes, minimizando bre-
chas sociales. El buen uso del 
tiempo libre en escenarios de-
portivos les ayuda a construir 
espacios de interacción, mejora 
la estabilidad emocional, autoes-
tima y los motiva a apropiarse de 
las dificultades y afrontarlas con 
actitud positiva.

Gran oportunidad a jóvenes dibulleros
De Dibulla, La Guajira a Barcelona, España

Desde hace veintidós años 
El Cerro de Hatonuevo es un res-
guardo constituido. Fue un 24 
de septiembre de 2001 cuando 
Faustino Gouriyu, junto a otras 
autoridades, fecharon este res-
guardo ante el ministerio étnico 
y, desde entonces, la tarea de 
crecer y educarse no termina.

En las 183 hectáreas que 
conforman El Cerro de Hatonue-
vo viven 220 familias divididas 
en tres comunidades: Yotojo-
romana, Ekirajule y El Cerro. Y, 
como todo colectivo, las diferen-
tes familias se dedican a acti-
vidades varias como el trabajo 
en fincas y veredas; otros son 
maestros de obra y trabajan en 
la construcción, en la albañile-
ría. Pero la actividad más fuerte 
y que asegura Orangel Sapuana 
Gouriyu, representante del res-
guardo, los caracteriza, es la ar-
tesanía y el pastoreo.

En El Cerro su gente se define 
así: “Somos luchadores incan-
sables, personas muy trabaja-
doras, amables, recibimos a to-
dos los que vienen a visitarnos. 
Y nos diferencia el tema orga-
nizativo porque siempre hemos 
enfocado a la comunidad bajo 
el principio de la unidad, la sana 
convivencia, aceptarnos a noso-
tros, querernos como comuni-
dad, como familia. Mantenemos 
la unidad que es el principio de 
la organización, del territorio”, 
asegura el representante.

Orangel piensa en el futuro 
y vienen a su cabeza muchas 
ideas, pero todas llevan a un 
solo camino: la educación. “A 
veces me pongo a pensar cómo 
seremos en 10 años, en 20 
años, y hay un factor que desde 
la educación tratamos de que 
se mantenga: la identidad. No 
es fácil porque se han introdu-
cido muchas culturas diferentes 
a la nuestra, pero somos uno 
solo, el territorio es uno solo y 

no cerramos el camino a nuevas 
formas. Lo que sí hacemos es 
tratar de aprovecharlas positi-
vamente sin dejar a un lado lo 
que somos como wayuu, mante-
ner la lengua materna y algunas 
prácticas culturales que se im-
plementan y practican desde la 
educación. El sueño de nosotros 
es mantenernos como wayuu de 
esta comunidad, de esta tierra 
que nosotros amamos y quere-
mos porque aquí hemos nacido, 

aquí hemos crecido y aquí nos 
vamos a quedar”.

La tarea encomendada la 
lleva a sus espaldas Faustino 
Gouriyu, autoridad de Yotojoro-
mana. Nos recibe en su territo-
rio y se ubica con un fondo que 
nos transporta en el tiempo, una 
casa de barro: “Manejamos el 
resguardo unidamente con los 
compañeros, uno es veedor en 
su comunidad y nos preocupa-
mos por ella. Es lo que hace el 

buen líder, para eso lo eligen. Yo 
hablo con mis nietos, sobrinos, 
hermanos, es bonito darle ejem-
plo a la familia para que mane-
jen las cosas como debe ser”.

Faustino confirma lo que 
Orangel ha dicho, el camino es 
la educación, y su mensaje va 
más allá: “La mejor herencia 
que uno le deja a los hijos es 
la educación para que ellos se 
defiendan más tarde. Que ten-
gan lo que uno no vio. Nosotros 
buscamos, tocamos puertas 
para que salgan las cosas. Da-
mos buen uso a los colegios, 
procuramos siempre mantener-
los porque de eso dependemos, 
de una buena enseñanza para 
que no olviden nuestra lengua, 
el wayuunaiki. Recordando que 
hay que enseñar desde la casa, 
que la tarea comienza desde los 
viejos con su mochilita, sus wai-
reñas, su sombrerito”.

El Cerro de Hatonuevo está 
a una distancia corta del cas-
co urbano del municipio al que 
pertenecen. En la salida vía Va-
lledupar hay un desvío a mano 
derecha y un aviso que dice 
‘Bienvenidos al resguardo El Ce-
rro de Hatonuevo’. Con esta co-
munidad de artesanas, Cerrejón 
ha trabajado en fortalecimiento 
artesanal y en extensión de su 
territorio con la donación de un 
predio, para que, como sueña 
Faustino, sigan creciendo por-
que aquí la tarea no termina.  

La tarea no termina

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La empresa Air-e está lide-
rando una transformación 
sin precedentes en la co-
munidad indígena Yotojo-

rotshi, ubicada en zona rural del 
municipio de Maicao, creando 
alianzas que permitan brindar 
mayor bienestar a la comuni-
dad.

En el marco del programa Te-
rritorios de Equidad, dos institu-
ciones destacadas, La Tienda de 
la Empatía y la fundación Ayuda 
en Acción Colombia, lideran la 
campaña: #AguaPotablePara-
LaGuajira #YotojorotshiEnMi-
Corazón que tiene como propó-
sito recaudar 180 millones de 
pesos para construir un sistema 
que brinde una solución de agua 
potable para la comunidad.

Para financiar las obras de 
infraestructura necesarias, lan-
zaron una Vaki que estará vi-
gente hasta el 8 de julio. A tra-
vés de https://vaki.co/es/vaki/
jjrgfOP0ui8Dvg1vfrjT?utm_sour-
ce=whatsapp se pueden reali-
zar aportes que contribuyan a la 
creación de un sistema integral 
de agua que incluya una planta 
de ósmosis inversa con capaci-
dad para producir 10,000 litros 
de agua al día, utilizando ener-
gía solar.

Esto permitirá que los 230 
habitantes de la comunidad in-
dígena accedan a agua potable 
de forma sostenible, sin impor-
tar las difíciles condiciones cli-
máticas y de terreno de la zona.

A esta iniciativa se unió el 
maestro Pedro Ruíz, quien creó 
una obra de arte titulada "Ma-
dre e hijos", resultado de una 
colaboración artística entre el 
maestro y los niños de la zona 
urbana de Bogotá, con el apoyo 
de UNICEF Colombia.

Inspirado por la empatía ha-
cia los niños de La Guajira y el 
reconocimiento de su realidad, 
donará las ganancias obtenidas 
de la venta de esta obra al pro-

yecto de agua potable.
Por otra parte, se llevó a 

cabo un conversatorio en las 
instalaciones de la Tienda de 
la Empatía, moderado por el 
periodista Daniel Samper, en el 
cual participaron el autor de la 
obra, Pedro Ruiz y la autoridad 
tradicional y representante del 
territorio Yotojorotshi, Laureano 
Gonzalez.

Entre los asistentes, estuvo 
presente Victor De Luque Vidal, 
Gerente de Valor Social de Air-e, 
quien lidera el Programa Territo-
rios de Equidad y reitera el com-
promiso de la compañía con la 
solución ante la falta de acceso 
al agua potable en La Guajira.

Lideran campaña para construir planta de agua en la 
comunidad indígena Yotojorotshi
El maestro Pedro Ruíz creó una obra de arte titulada "Madre e hijos" y los fondos recaudados serán destina-
dos para la construcción de un sistema que brinde una solución de agua potable para la comunidad.

Autor de la obra junto al Gerente de Valor social de Air-e

Evento de lanzamiento

Esepgua socializó y dio inicio a proyecto de alcantarillado 
en Fonseca

Andreina García Pinto, 
gerente de ESEPGUA y 
Hamilton García, alcal-
de de Fonseca, sociali-

zaron y dieron inicio al proyecto 
de alcantarillado para el munici-
pio.

Se conoció que la Empresa 
de Servicios Públicos de la Gua-
jira, realizó la optimización del 
emisario final y del sistema de 
tratamiento de aguas residuales 
de Fonseca. 

La obra cuenta con una asig-
nación de 7.429 millones de pe-
sos beneficiando a 59 mil habi-
tantes de la zona urbana y rural 
de este municipio, así como las 
poblaciones que se encuentras 

aguas abajo del vertimiento.
El proyecto contempla la 

construcción de un nuevo colec-
tor paralelo al existente, desde 
la carrera 3 con calle 21 hasta 
el sistema de tratamiento de 
aguas residuales, además, la 
optimización mediante acondi-
cionamiento y mantenimiento 
de las lagunas.

Hay que decir que a la fecha, 
Fonseca el es municipio con ma-
yor inversión en materia de agua 
potable y saneamiento básico. 

El trabajo articulado de la 
administración municipal con 
la Empresa de Servicios Públi-
cos de La Guajira, alcanzan una 
asignación de 120 mil millones 

para varios proyectos, iniciando 
con el alcantarillado y el acue-
ducto de Fonseca. 

El acueducto, contempla la 
construcción de una nueva línea 
de conducción proveniente de la 
planta de Metesusto. 

Asimismo, un sistema de 
agua potable para el resguardo 
de Mayabangloma, que ya tiene 
los recursos asignados. Para 
el corregimiento del Hatico; se 
avanza con la planificación del 
acueducto y alcantarillado y en 
Almapotoque; a construcción 
del acueducto está próxima a 
realizarse. 

Finalizan los anuncios de es-
tas grandes obras, con la optimi-

zaron de la Laguna de oxidación, 
lo que le da apertura a la amplia-
ción del sistema de alcantarilla 
del municipio y a la construcción 
del alcantarillado del barrio El 
Carmen, así lo anunció Hamilton 
García, alcalde de Fonseca. 

“El acueducto del barrio 
El Carmen es una realidad, la 
próxima semana estaremos ad-
judicando el contratista que va a 
realizar dicha obra. ESEPGUA no 
se detiene, de norte a sur, desde 
Punta Gallina hasta la Jagua, lle-
garon las obras de agua potable 
y saneamiento básico que están 
transformando vidas”, reveló el 
mandatario.

La obra contará con una inversión de 7.429 millones de pesos

Andreina García Pinto, gerente de ESEPGUA.

https://vaki.co/es/vaki/jjrgfOP0ui8Dvg1vfrjT?utm_source=whatsapp
https://vaki.co/es/vaki/jjrgfOP0ui8Dvg1vfrjT?utm_source=whatsapp
https://vaki.co/es/vaki/jjrgfOP0ui8Dvg1vfrjT?utm_source=whatsapp
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En el municipio de Dibu-
lla, se realizó mesa de 
trabajo con el propósito 
de articular mecanismos 

y soluciones a los aconteci-
mientos ocurridos en el corregi-
miento de La Punta de Los Re-
medios, y generar tranquilidad, 
armonía y paz a los habitantes 
de la zona. 

La reunión estuvo encabe-
zada por el alcalde municipal 
Marlon Amaya Mejía, el secre-
tario de gobierno, Lucas Brito, 
el personero, Ejército Nacional, 
La Policía, Fiscalía, Concejales y 
líderes de la comunidad. 

De acuerdo a las acciones 

conjuntas que se vienen ade-
lantando en pro de mejorar la 
percepción de seguridad en el 
corregimiento, se llegó al com-
promiso de que las autoridades 
policiacas y el Ejército Nacional 
permanecerán en el territorio 
para brindar seguridad y apoyo 
necesario a la comunidad en 
general.

Desde la administración 
municipal y en articulación con 
la secretaria de gobierno, se si-
guen creando estrategias  y tra-
bajando de manera articulada 
con las fuerzas armadas para 
brindarle seguridad a toda su 
gente.

Después de hacer un ritual 
a Serankua, padre creador de 
los pueblos de la sierra Neva-
da de Santa Marta, por parte 
de la autoridad tradicional y 
espiritual, la alcaldía, entregó 
los trabajos de ampliación y 
remodelación de la institu-
ción educativa Internado in-
digena, Zharneka, de Achinti-
kua zona rural del municipio 
de San Juan del Cesar, que 
beneficia a 369 estudiantes.

Las obras, las cuales se hi-
cieron de acuerdo a los usos y 

costumbres del pueblo Wiwa 
y en la que se invirtieron cua-
trocientos cincuenta y cuatro 
millones seiscientos veinte 
mil doscientos sesenta y ocho 
pesos ($ 454.620.268), com-
prende tres componentes 
fundamentales: una batería 
sanitaria con 13 sanitarios, 8 
lavamanos, 8 duchas, pisos y 
cielo raso; un tanque elevado 
de veinticinco mil cien litros 
(25.100) y un sistema sépti-
co.

El rector de la institución 

Héctor Mindiola agradeció a 
la administración que lidera 
Álvaro Díaz Guerra, por llevar 
esta obra a su familia educa-
tiva y solicitó más inversiones 
para suplir otras necesidades 
que tienen los estudiantes.

Por su parte el alcalde en-
cargado, Cristian Núñez y en 
representación del mandata-
rio titular, indicó que la admi-
nistración municipal, seguirá 
gestionando recursos para 
atender a la población indíge-
na del municipio.

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

“Las obras de agua potable 
son una realidad, nuestros pro-
yectos son centros de vida y es-
peranza para las comunidades 
indígenas” Andreina García Pin-
to, gerente de ESEPGUA.  

ESEPGUA, Ecopetrol y la Al-
caldía de Manaure a través de 
un convenio interinstitucional 
aúnan esfuerzos para la cons-
trucción e implementación de 
un proyecto de abastecimiento 
de agua potable para la comuni-
dad de Manzana, zona rural de 
Manaure.

El evento de socialización li-
derado por ESEPGUA contó con 
la participación de la goberna-
dora Diala Wilches, el alcalde 
de Manaure Elven Meza, María 
Marcela Pardo funcionaria de 
Ecopetrol, las autoridades tra-
dicionales de las comunidades 
beneficiadas y habitantes de la 
zona.

Este proyecto es el #19 de la 
zona norte y contempla la cons-
trucción de obras civiles, dota-
ción de suministros y el plan de 
aseguramiento de la prestación 
del servicio para todas las co-
munidades beneficiadas, como 
Jaguapia, Garciamana, Aurouria, 
Uralia, Shichep y Buenavista. 

La líder de Inversión Regio-
nal de Ecopetrol, agradeció a 

ESEPGUA por permitirle llegar a 
la comunidad a realizar este tipo 
de inversiones que hoy generan 
un impacto positivo en la vida de 
más de 13 mil habitantes de la 
zona. 

La comunidad se mostró 

muy satisfecha con el proyecto, 
a lo que la gobernadora Diala 
Wilches respondió afirmando 
“Nuestra misión es ver abaste-
cido de agua potable a nuestro 
pueblo hermano Wayuu, segui-
remos salvando vidas”.

La Empresa de Servicios Pú-
blicos de La Guajira, continúa 
realizando alianzas estratégicas 
para cumplir con su propósito 
de llevar agua potable y sanea-
miento básico a cada rincón del 
departamento.

Ecopetrol: aliado estratégico para proyectos 
de agua en el departamento

Alcalde de Dibulla lideró mesa de trabajo para mejorar la 
seguridad en La Punta de Los Remedios

Utilizando usos y costumbres ancestrales de sus territorios fue 
inaugurada ampliación del internado Zharneka

ESEPGUA, Ecopetrol y la Alcaldia de Manaure a través de un convenio interinstitucional aúnan esfuerzos para la construc-
ción e implementación de un proyecto de abastecimiento de agua potable.

La reunión estuvo encabezada por el alcalde municipal Marlon Amaya Mejía.

Aúnan esfuerzos para la construcción de un proyecto en la comunidad de Manzana

https://www.twitter.com/guajiranews
https://web.facebook.com/Guajiranews/
https://www.instagram.com/guajiranews/
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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¡Uniguajira se alista 
para la oferta de los 
programas de la 
Facultad de 
Ciencias de la 
Salud!

¡Uniguajira se alista 
para la oferta de los 
programas de la 
Facultad de 
Ciencias de la 
Salud!
Ayúdanos a conocer tu intención de 
estudiar Enfermería u otros de los 
pregrados que la institución proyecta en 
esta área, a través del formulario de 
preinscripción al curso preparatorio 
para aspirantes a los programas de la 
Facultad de Ciencias de la Salud.

Diligéncialo del 20 al 27 de junio 
de 2023 en www.uniguajira.edu.co

O escaneando el 
código QR 

Solo es una herramienta diagnóstica, 
abierta y sin costo que NO contará como 
parte del proceso de inscripción o admisión 
a ningún programa académico de la 
institución.

Los resultados le permitirán a Uniguajira 
conocer con precisión la demanda a estos 
pregrados y avanzar en la puesta en marcha 
de su política de admisión, que incluye la 
realización de un curso preparatorio como 
espacio de educación no formal y de 
carácter obligatorio, enfocado en mejorar el 
nivel de conocimientos previos de los 
aspirantes y potenciar sus competencias y 
habilidades para la toma de decisiones 
vocacionales.

“El curso preparatorio se 
llevará a cabo en el 
segundo semestre 
académico de 2023 con 
un cupo de 50 aspirantes 
y se contará como un 
requisito obligatorio para 
quienes posteriormente 
deseen inscribirse y ser 
admitido a un programa 
de la Facultad de 
Ciencias de la 
Salud.

Precisó el rector 
Carlos Arturo 
Robles Julio. 

ACTUALIDAD
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“Y todo lo que 
hagáis, hacedlo 

de corazón, como 
para el Señor y no para los hom-
bres”. Colosenses 3:23.

Cristo es un ejemplo para no-
sotros, en especial, en las rela-
ciones interpersonales, y Pablo 
les enseña esto a los que han 
resucitado con Cristo. Si repite 
la frase “el Señor” (Col. 3:18, 
20, 23, 24) es para evidenciar 
el contraste entre la cultura de 
la época y la voluntad de Dios. 
La sujeción de las mujeres a sus 
esposos no debe usarse para 
humillación, sino como un ges-
to voluntario a la autoridad im-
puesta por Dios para establecer 
orden en el hogar. 

Por su parte, el marido debe 
amar a su esposa como Cristo 

amó a la iglesia, con un amor sa-
crificial, dispuesto a darlo todo y 
sin imponer su autoridad sobre 
ella. Los hijos deben obedecer 
a sus padres, para agradar el 
corazón del Señor; y los padres, 
no deben provocar la ira de sus 
hijos. Si ponemos nuestros ojos 
en Jesús, el ejemplo a seguir por 

excelencia, podremos amarnos 
y respetarnos mutuamente.

En todas las relaciones in-
terpersonales, la autoridad 
máxima la tiene Cristo. Pablo no 
obliga al esclavo a esforzarse en 
ganar su libertad ni al amo a li-
berar a sus esclavos; aunque sí 
les exhorta a poner sus ojos en 

Dios, el Amo por excelencia.
El Apóstol ha entendido que 

es mejor un cambio gradual de 
la sociedad por la transforma-
ción personal de los creyentes, 
que un cambio radical y revo-
lucionario de un sistema. Este 
principio puede ser aplicado en 
todas las relaciones. Sin impor-
tar lo que estemos haciendo, 
trabajemos como servidores fie-
les del Señor, y tratemos a todos 
de manera justa y equitativa. 
Servir a todos por igual es servir 
al Señor mismo, quien ha pro-
metido darnos recompensa con 
Su herencia.

El secreto de una relación 
madura es obedecer y amar 
como si se tratara de Jesús. Él 
fue ejemplo de obediencia has-
ta el último momento de su vida 

y también fue ejemplo de amor, 
pues amó al prójimo hasta la 
muerte. Podemos ser una fami-
lia que trae el cielo a la tierra, 
cuando en el matrimonio y entre 
padres e hijos nos amemos y 
nos obedezcamos. 

El creyente debe poner lo 
mejor de sí como si se tratara 
del Señor. Recuerde que la re-
compensa que recibimos por 
querer agradarles a los hombres 
se deshace (2 Corintios 5:1), 
mientras que el premio por ser-
vir al Señor es eterno. Por eso, el 
que sabe que existe un Señor en 
el cielo trata con respeto y justi-
cia a los demás.

Se establece el reino en la 
sociedad y en la familia, cuan-
do nos amamos y obedecemos 
mutuamente. Dios les guarde.

UNA OBEDIENCIA QUE GOZA DEL CIELO Y DEL AMOR

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

Los cactus o cactos (familia 
Cactaceae), son unas hermosas 
y exóticas plantas originarias de 
América que culturalmente son 
muy relacionadas con los eco-
sistemas desérticos del mundo. 
No obstante, también crecen en 
entornos costeros y zonas tropi-
cales, aunque en menor medi-
da.

Se calcula que en planeta 
existen 1,400 especies de cac-
táceas de todos tamaños, for-
mas y características. 

La familia Cactaceae está 
dividida en tres grupos:

• Nopales y el xoconostle, 
productores de frutos.

• Los alargados, los acha-
tados y los redondos, con forma 
de candelabro y que pueden vi-
vir muchos años (alrededor de 
500).

• Los cactus con hojas, 
que son los más primitivos.

Si bien, hay especies de cac-
tus muy grandes como el sagua-
ro o el Cardón gigante que no 
pensaríamos resguardar en el 
interior del hogar, también es-
tán las variedades que se adap-
tan perfectamente a espacios 
pequeños, como una sala, una 
oficina, la recámara o una jardi-
nera en el patio.

Otorgan “vida” a los
espacios

En realidad hay muchísimos 
tipos de plantas que “dan vida” 
a los espacios de nuestro hogar, 
y los cactus no son la excepción.

Siempre es más agradable 
trabajar o permanecer en áreas 
agradables a la vista y estas 
plantas espinosas complemen-
tan armoniosamente los lugares 
donde pasamos la mayor parte 
del tiempo. 

Un cactus siempre será una 
buena opción.

Sirven como elementos de 
decoración

Por sí solos, los cactus son 
sumamente hermosos. Su na-
turaleza exótica acapara mira-
das sin importar si es un cactus 
Opuntia microdasys, Mammi-

llaria microhelia o Ferocactus 
latispinus. Todos poseen carac-
terísticas muy particulares que 
atraerán la atención de los visi-
tantes.

El color verde del cactus en 
combinación y/o contraste con 
paredes, muebles o libreros, va 
a aportar un entorno bastante 
armonioso y original.

Ahora bien, si combinamos 
nuestros cactus con las mace-
tas indicadas, obtendremos per-
fectos elementos de decoración 
que irán de acuerdo a nuestro 
estilo y/o personalidad. Pode-
mos utilizar macetas lisas, de 
colores vívidos o colores oscu-
ros; macetas ecológicas elabo-
radas con materiales reciclados 
o macetas pintadas a mano, ya 

sea por nosotros o por algún ar-
tesano. 

Son fáciles de transportar
La gran mayoría de los cac-

tus para decoración del hogar, 
son pequeños y muy fáciles de 
transportar. Esto nos permi-
te modificar la distribución de 
nuestros muebles y dar un aire 
fresco a nuestra vista para salir 
de la rutina diaria. ¡Esto es muy 
bueno para la mente y la salud!

No necesitan muchos 
cuidados

No hay plantas más perfec-
tas que los cactus, para aquellas 
personas que aman la vegeta-
ción pero son muy descuidadas 
para lograr conservarlas.

Con estas plantas no habrá 
necesidad de recortar ramas ni 
regar constantemente. Tampo-
co hay problema alguno cuando 

salgamos de vacaciones, ya que 
soportan varios días sin gota de 
agua… así que no habrá que mo-
lestar al vecino. ¡¿Qué más po-
demos pedir?!

Purifican el aire
Todas las plantas tienen una 

importante labor de purificar el 
aire al absorber dióxido de car-
bono y producir oxígeno. Pues 
los cactus no son exentos a es-
tas cualidades y lo hacen muy 
bien.

Protegen tu salud
Tener cactus cerca de orde-

nadores, ayuda a disminuir la 
radiación por rayos electromag-
néticos y frecuencias, brindan-
do una importante protección a 
nuestra salud. Así que si traba-
jas muchas horas frente a una 
computadora, los cactus son 
muy buena opción.

La creatividad no tiene límites cuando se 
trata de decorar nuestro espacio personal.

Los   
beneficios 
de tener 
un cactus 
en casa
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Hombre hallado sin vida en 
las playas de Riohacha tenía 3 
días desaparecido, esto se pudo 
establecer después de que las 
autoridades lo identificaron; el 
nombre fue corroborado por sus 
familiares, quienes indicaron 
que era la misma persona que 
buscaban desde hace algunos 
días. 

Este sujeto respondía al 
nombre de Aquiles Gámez Ávila, 
de 52 años, natural y residente 
en la capital del departamento y 
quien estaba desempleado.

Los vecinos que descienden 
por el barranco del barrio José 

Antonio Galán, al litoral, por la 
calle 9 A con la carrera 18, en 
inmediaciones del matadero de 
la ciudad, fueron quienes lo en-
contraron. 

Se estableció que, el cadá-

ver estaba semisumergido en 
un charco, donde se acumulan 
aguas lluvia y del mar Caribe 
cuando sube la marea; este ha-
llazgo ocurrió el pasado viernes 
16 de junio, hacia las 7 de la 

mañana.
Gámez Ávila, residía a solo 

una cuadra del sector donde lo 
hallaron sin vida y se estableció 
que posiblemente estaba allí 
desde el martes anterior.

Dos personas muertas y dos 
más heridas dejó un accidente 
de tránsito, cuando el vehículo 
en que se transportaban se sa-
lió de la vía y al parecer se volcó. 
 Los fallecidos fueron 
identificados como: Urbano Ra-
fael Bolívar Martínez, colombiano 
y Manuel Enrique Mendoza Asís, 
de nacionalidad venezolana. 
 En el lugar de los he-
chos se produjo el deceso de 
Mendoza Asís, mientras que 
Bolívar Martínez fue conducido 
hasta el hospital Nuestra Señora 
del Pilar, donde tiempo después 
indicaron que había fallecido. 
 

Los heridos responden a los 
nombres de: Juan Carlos 
Rangel Ardila y Edgardo En-
rique Romo Bolívar; quienes 
fueron también conducidos 
al mismo centro asistencial. 
 El hecho se registró 
hacia las 2:50 de la tarde de 
ayer lunes festivo, entre las 
poblaciones de Guayacanal 
y Pozo Hondo, en el kilóme-
tro 1, área rural de Barrancas. 
 Las cuatro personas se 
movilizaban en un campero de 
la marca Toyota, línea Land Crui-
ser, serie 4, de placa LLH 191 de 
Cereté (Cordoba), de color rojo.

Durante allanamientos en 
conjunto, las tropas del Grupo 
de Caballería Blindado Matamo-
ros y el Cuerpo Técnico de Inves-
tigaciones, CTI de la Fiscalía Ge-
neral de la Nación, detuvieron 
a tres personas a quienes les 
hallaron alucinógeno, estupefa-
ciente, dinero producto de las 
ventas de drogas, máquina para 
hacer cigarrillos, una caja de pa-
pel rila y celulares.

Los operativos fueron reali-
zados en dos inmuebles ubica-
dos en Maicao, las que funcio-
naban como lugares de venta de 
narcótico por menudeo y donde 
se dieron las detenciones.

En estas dos propiedades 
incautaron: 150 cigarros de ma-
rihuana, 18 papeletas más 72 
gramos de cocaína, ocho gra-
mos de bazuco y 318 mil pesos.

De acuerdo con los militares, 

en el interior de las viviendas 
estaban Mercedes Suárez Peña, 
quien tiene seis vinculaciones 
a procesos delictivos; Kelvin Al-
berto Martínez Jiménez, y Leo-

nardo José Palmar.
Las acciones contra estos lu-

gares resultaron de seguimiento 
efectuados por varias semanas, 
que dio claridad de los movi-

mientos y quiénes se encarga-
ban del ilícito en estos sitios del 
municipio fronterizo.

El Ejército Nacional adelantó 
labores de inteligencia que, su-

mada a la información suminis-
trada por la población, dio con la 
orden de registro para judiciali-
zar a estos detenidos por tráfico 
de estupefacientes.

Hombre hallado sin vida en zona boscosa de las playa de 
Riohacha tenía 3 días desaparecido

Carro que se salió de la vía dejó dos muertos y dos heridos

Grupo Matamoros incautó coca, bazuco y marihuana en dos 
allanamientos

Zona rural de Barrancas

Maicao

Mercedes Suárez Peña, Kelvin Alberto Martínez Jiménez, y Leonardo José Palmar, capturados.

Aquiles Gámez Ávila, de 52 años, 
occiso.

http://www.instagram.com/guajiranews
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Cuando la patrulla policial 
se encontraba realizando una 
ronda de vigilancia, le hallaron 
cocaína y marihuana al adminis-
trador de los Billares La 14 en 
Riohacha.

El procedimiento fue realiza-
do por la Policía Nacional, quie-
nes realizaron la intervención de 
los establecimientos comercia-
les de la zona.

Los uniformados al adelan-

tarle un registro a persona, a Ed-
win Montes Vargas, observaron 
que había arrojado rápidamente 
un paquete en una de los mue-
bles de entretenimiento.

En ese momento, revisaron 
la mesa de buchacara, que te-
nía cerca y en uno de los hoyos, 
lograron observar había dejado 
una bolsa color vinotinto.

Al inspeccionarla hallaron 
que tenía en su interior cuatro 

bolsas pequeñas, que tenían 
diez cigarrillos de marihuana en 
cada uno, para un total de 40; 
también 14 papeletas de cocaí-
na.

Los policiales a su vez revi-
saron la barra del local abierto 
al público, encontrando encima 
del refrigerador, una bolsa co-
lor negro, que tenía un paquete 
cuadrado, envuelto en cinta, con 
marihuana.

Dos personas fueron deteni-
das después que habían robado 
una motocicleta en Fonseca, el 
vehículo fue recuperado y pos-
teriormente entregado a su pro-
pietario en las últimas horas.

Momentos en que la central 
de radio les informa sobre el 
hurto de un rodante en la calle 
12 con la carrera 13, al llegar al 
lugar se les acercó un ciudada-
no manifestándoles que acaba-

ba de ser atracado.
También, les indicó a los uni-

formados que, los autores fue-
ron dos sujetos, donde lo des-
pojaron de una motocicleta, de 
la marca Honda, de placa DRQ 
80B y color negro. 

Los policiales empezaron 
a buscar a los mencionados, 
quienes fueron ubicado cuando 
transitaban por la carrera 1 con 
la calle 16, del barrio El Carmen, 

siendo interceptados.  
Al sitio de la detención lle-

gó la víctima, quien reconoció 
y señaló a Jaminto Nieves Fer-
nández y Dainer Yair Prado Sa-
lamanca, de ser los que le quita-
ron el automotor.  

La oportuna reacción de 
las autoridades impidió que los 
dos hombres pudieran escapar, 
siendo dejados a disposición de 
las autoridades competentes.

Ever Enrique Falx Díaz, 
alias Sobri, quien se ha-
bía fugado de la Estación 
de Policía de Galapa, At-
lántico, fue capturado por 
las autoridades en Valle-
dupar. Su detención se 
realizó en un operativo de 
control donde los unifor-
mados notaron que porta-
ba documentación falsa. 

“Alias ‘Sobri’ se iden-
tificó con un pasaporte a 
nombre de otra persona. 
De acuerdo con informa-
ciones de inteligencia, in-
tegró la banda delincuen-

cial ‘Los Costeños’ que 
delinque en Barranquilla, 
dedicados al homicidio, 
extorsión y amenazas a 
comerciantes”, informó la 
Policía. 

De igual manera, las 
autoridades notaron que 
el sujeto en el mes de 
septiembre de 2021 se 
fugó de la Estación de 
Policía Galapa, donde 
estaba privado de la li-
bertad por tentativa de 
homicidio.  Falx Díaz es 
señalado de ser sicario 
de la banda delincuencial 

‘Los Costeños’ y de haber 
intentado matar a un co-
merciante en el barrio Los 
Nogales, de Barranquilla. 

Ahora al ser nueva-
mente capturado deberá 
responder por dos delitos 
más como uso de docu-
mento falso y fuga de pre-
so.  Falx Díaz fue traslada-
do hasta las instalaciones 
de la Unidad de Reacción 
Inmediata, URI, de la Fis-
calía de Valledupar, don-
de será presentado ante 
un juez de control de ga-
rantías.

Después de una requisa, la 
Policía Nacional capturó a un 
hombre armado, a quien ade-
más le encontraron que tiene 
cinco anotaciones judiciales.

Este caso se registró cuando 
el cuadrante se encontraba en 
actividad de vigilancia por la ca-
lle 13 con la carrera 18, en Fon-
seca, al sur de La Guajira.

Hasta allí llegó Yeison Javier 
Amaya Merchán, cuando se mo-

vilizaba en una motocicleta mar-
ca Bajaj, línea Bóxer CT 100, de 
placa DFW 47B, de color azul.

Los uniformados le solicita-
ron su documento de identidad, 
la licencia de conducir, tarjeta 
de propiedad del automotor y le 
efectuaron un registro a persona.

En ese momento detectaron 
que este ciudadano, del lado 
derecho, parte trasera, en la pre-
tina del pantalón llevaba un re-

vólver, de fabricación industrial, 
marca Llama Martial, calibre 38, 
con seis cartuchos para el mis-
mo.  

Los policiales le preguntaron 
si portaba la documentación 
del arma de fuego y manifestó 
no tenerla. En la revisión de los 
antecedentes arrojó que está re-
querido por porte ilegal de armas 
de fuego, en tres ocasiones y dos 
por concierto para delinquir.

Administrador de billares tenía 
coca y marihuana

Capturados al llevarse moto en 
atraco

Estaba armado y tiene 5 anotaciones 
judiciales

Cayó en Valledupar alias ‘Sobri’, presunto sicario que se 
había fugado en el Atlántico
El sujeto en el mes de septiembre de 2021 se fugó de la Estación de Policía Galapa, Atlántico.

Edwin Montes Vargas, capturado.

Yeison Javier Amaya Merchán, capturado.

Jaminto Nieves Fernández y Dainer Yair Prado Salamanca, capturados.

Ever Enrique Falx, detenido.

JUDICIALESJUDICIALES
Riohacha

Fonseca

Fonseca
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Luego de conocerse la acu-
sación de la Fiscalía General de 
la Nación frente al caso exsubdi-
rector de la Unidad Nacional de 
Protección (UNP), Ronald Rodrí-
guez, capturado por presuntos 
vínculos con el narcotráfico y 
organizaciones ilegales como la 
Oficina de Envigado, donde fue 
vinculado Felipe Peláez por el 
supuesto uso de camionetas de 
manera ilegal, el cantante emi-
tió un comunicado de prensa.

El nombre de Peláez apa-
reció cuando el ente acusador 
advirtió sobre el pago de dos 
servicios de transporte para que 
lo movieran en Boyacá y Tolima, 
durante algunas presentacio-
nes.

La Fiscalía señaló que exac-
tamente los viajes fueron a Tun-

ja, Ibagué y Espinal, en todas las 
ocasiones el vehículo y un escol-
ta lo recogían en el Aeropuerto 
de Bogotá, posteriormente lo 

acompañaban y movilizaban por 
las vías hasta llegar a sus luga-
res de conciertos.

“Felipe Peláez en el desarro-

llo de su actividad artística no se 
ocupa de asuntos concernientes 
a la logística de sus giras (tales 
como tiquetes aéreos, transpor-
te terrestre, marítimo, hospeda-
jes hoteleros, entre otros). La 
logística de los eventos se con-
trata de manera diferente para 
cada uno de ellos. Dependiendo 
del lugar del show, con perso-
nal que preste sus servicios en 
el área”, explicó la oficina de 
comunicaciones del cantautor 
guajiro.

Adicionalmente dijo que “la 
contratación de tales servicios 
la realiza nuestro personal en-
cargado del tema, los recursos 
contratados dependen de mu-
chos factores, tales como si en 
el área del show se tienen pro-
veedores anteriormente contra-

tados o si por el contrario hay 
que buscar nuevos para adquirir 
dichos servicios”.

Y finalmente dijo que Felipe 
Peláez “jamás ha tenido conoci-
miento que los vehículos que se 
han contratado en el territorio 
nacional pertenecen o hayan 
pertenecido a la Unidad Nacio-
nal de Protección. Nuestro artis-
ta y su equipo estamos prestos 
a colaborar con las autoridades 
encargadas de la investigación 
correspondiente, con el fin de 
contribuir al esclarecimiento de 
los hechos”.

La Fiscalía imputó cargos a 
Ronald Rodríguez por los delitos 
de tráfico de estupefacientes 
agravado, concierto para delin-
quir y peculado por uso, quien 
no aceptó cargos.

Mientras la cantante colom-
biana Shakira se defiende y tra-
ta de  convencer a los jueces de 
que no vivió en España de ma-
nera estable hasta el año 2015, 
el medio de comunicación cono-
cido como ‘El País’ logró filtrar 

algunas declaraciones de la ar-
tista, en el marco de su juicio.

De acuerdo con la cantante 
Shakira, al no vivir de manera 
permanente en España no se 
podría decir que ella tenía resi-
dencia fiscal, “Era una nómada, 

una persona sin raíces ni estabi-
lidad. He viajado a un ritmo tan 
intenso que he llegado a estar 
en tres países en un mismo día. 
Es uno de los precios más altos 
que he tenido que pagar por mi 
carrera. Esos años la estaba 
rompiendo a nivel mundial con 
mi música. Estaba en todos la-
dos, vivía en un avión más que 
cualquier piloto” asegura.

Sin embargo, otras expresio-
nes en el marco de la declara-
ción son las que abarcan hoy los 
principales titulares de la pren-
sa mundial, “No tenía ganas de 
venir a España. Es un país lindí-
simo, pero no es el epicentro de 

la industria de la música. Para 
mí estar en España es un sacri-
ficio enorme para mi éxito profe-
sional, porque no cuento con lo 
mejor en la producción artística, 
que está en Estados Unidos. Es 
como pedirle a Gerard ir a Ba-
rranquilla a jugar por el Junior 
por amor” explicó la barranqui-
llera cuando contaba el inicio de 
su relación con el padre de sus 
hijos.

‘Shak’ aseguró que: “Nuestra 
relación era turbulenta porque 
nuestras vidas profesionales no 
compaginaban, era como juntar 
agua y aceite. Yo era una trota-
mundos y él tenía que cumplir 

un horario. No nos entendíamos 
muy bien, y espero que esto no 
se filtre a la prensa”, lo que cla-
ramente no sucedió puesto que 
hoy el tema es noticia.

De la comparecencia de la 
cantautora barranquillera, la 
cual realizó en el juzgado en el 
año 2019 con motivo de su pre-
sunto fraude fiscal que ha sido 
estimado en 14.5 millones de 
euros a la Hacienda española, 
resultaron las afirmaciones so-
bre inicios de su relación con 
Gerard Piqué, donde además 
reveló la relación de este con 
Guardiola que también descri-
bió como no muy sana.

Los artistas Diego Daza y 
Carlos Rueda, anunciaron el 
lanzamiento en vivo de su nue-
vo álbum para el sábado 2 de 
septiembre en el parque de La 
Leyenda en Valledupar.

La esperada noticia fue ofi-
cializada a través de un video 
que hace un paneo por el em-
blemático escenario hasta llegar 
a la tarima donde Diego Daza y 
Carlos Rueda confirman este 
gran evento.

‘Esto que dice’ y ‘De Película’ 
fueron las dos primeras produc-
ciones musicales de estos des-
tacados exponentes de la nueva 

generación del vallenato que 
sorprenderán al mundo vallena-
to con su tercer álbum.

El lanzamiento en el Parque 
de la Leyenda no es un capricho 
sino la respuesta al clamor y a 
la pregunta que Diego Daza le 
hizo a sus seguidores: ¿ Dónde 
quieren que sea el lanzamiento 
de mi nuevo álbum?.

Ahora falta por escoger el 
título de la nueva producción 
musical que se grabó en los 
estudios de Javier Mugno en 
Valledupar y que saldrá con 16 
canciones. Para el título los se-
guidores también tendrán la pa-

labra.
En el presente año los ar-

tistas han tenido una gran pro-
yección internacional siendo los 
más aplaudidos en el Vallenato 
Fest en Estados Unidos; fueron 
aclamados en Ciudad de Pana-
má y en agosto estarán en San-
tiago de Chile.

El parque de la Leyenda de 
Valledupar es el más grande 
escenario del folclor vallenato y 
su festival, con una capacidad 
de 22 mil personas, que segu-
ramente llenará este lugar para 
disfrutar al máximo lo nuevo de 
Diego Daza y Carlos Rueda.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Carlos Mario Jiménez

Por: Karelis Rodríguez González

“Estamos prestos a colaborar con las autoridades”: Felipe 
Peláez sobre escándalo por utilizar camionetas de la UNP

“Nuestra relación era turbulenta”, se filtran declaraciones 
de Shakira en juicio

Diego Daza anuncia el lanzamiento de su nuevo álbum para 
el 2 de septiembre en el parque de Leyenda en Valledupar

El cantante Felipe Peláez emitió un comunicado de prensa para aclarar algunos puntos luego de que la Fis-
calía lo vinculara al caso de Ronald Rodríguez.

En la actualidad, se rumora que Shakira estaría dándose una oportunidad en el amor, lo que si es confirmado 
es que volvió a la música con todo.

El artista le cumplirá el sueño a sus fanáticos.

Felipe Peláez, cantante.
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NACIONALES
Presidente Petro y Canciller de Alemania anuncian un salto 
en las relaciones económicas de los dos países, que se
enfocarán en el hidrógeno verde

La OIT respalda el proceso de reforma laboral que tramita 
el Gobierno Nacional en el Congreso

El Jefe de Estado colombiano reveló que, como resultado de su visita a Alemania, los dos gobiernos han cons-
truido un equipo de los Ministerios de Energía para trazar la hoja de ruta y fortalecer el trabajo conjunto basa-
do en energías limpias.

“La Oficina confía en que el actual proceso de reforma culminará en la adopción de una legislación que per-
mitirá el pleno cumplimiento de los compromisos asumidos por Colombia en materia de normas internacio-
nales del trabajo”, afirmó la OIT en misiva enviada al Gobierno Nacional. 

En una declaración conjunta, 
luego de su encuentro el pasado 
viernes en la ciudad de Berlín, el 
Presidente de Colombia, Gusta-
vo Petro, y el Canciller de Alema-
nia, Olaf Scholz, anunciaron el 
lanzamiento de una nueva eta-
pa en las relaciones económicas 
de los dos países, las cuales, a 
partir de este momento, se en-
focarán en el hidrógeno verde y 
las energías limpias.

Al respecto, el Jefe de Estado 
colombiano declaró: “Hemos ha-
blado del hidrógeno verde como 
una opción concreta” y de la 
“posibilidad de juntar a los dos 
países en algo profundamente 
innovador y también en la van-
guardia de las innovaciones: 
el hidrógeno verde, indudable-
mente, que, como usted bien 
ha dicho, podría, si tiene éxito, 
reemplazar completamente la 
industria del petróleo, la extrac-
ción del petróleo y del gas en el 
mundo”. 

En su declaración, el Presi-
dente Petro recalcó que América 
del Sur tiene un enorme poten-
cial para producir hidrógeno ver-
de, y que en la región Colombia 
es el país que tiene mayor ca-
pacidad de generarlo, porque 
cuenta con tres elementos fun-
damentales: agua, viento y sol.

Anunció que, como resulta-
do de su visita a Alemania, los 
dos gobiernos han conformado 
un equipo de trabajo entre “los 
Ministerios de Energía alemán 

y colombiano, para aterrizar la 
propuesta, que tendrá que ser 
operativizada por empresas pri-
vadas y públicas, alemanas y 
colombianas, de cara a que, por 
lo menos, seamos vanguardia e 
iniciemos procesos”.

Enfatizó que ya no son las 
armas ni el carbón “lo que nos 
junta”, sino “la salvación de la 
vida en el planeta, que creo que 
es muchísimo más importante”.

A su turno, el Canciller Ale-
mán, Olaf Scholz, aseveró que 
“vamos a trabajar, de manera 
muy cercana, en el tema del 
hidrógeno verde. Hacia el año 
2040, nosotros en Alemania 
nos hemos comprometido a im-
plementar las energías limpias”, 
para lo cual requerimos “sumi-
nistro de hidrógeno verde y ne-
cesitamos encontrar unos part-

ners a nivel mundial y Colombia 
será uno de esos partner”.

Alianza colo mbo-alemana
 Cabe recordar que, en el 

marco de la visita del Presidente 
Petro a Alemania, los dos paí-
ses sellaron una Alianza por la 
Transición Energética Justa, que 
se enfocará en fortalecer las ini-
ciativas, redes y proyectos entre 
Colombia y Alemania para lograr 
una mayor protección del clima, 
el medio ambiente, la biodiver-
sidad, el agua, la restauración 
de los ecosistemas y la transfor-
mación a modelos de desarrollo 
económico y productivos soste-
nibles y resilientes.

En este sentido, según infor-
mó la Cancillería colombiana, 
nuestro país ha presentado a 
Alemania, al más alto nivel, la 

aspiración de lograr una coope-
ración importante, que permita 
compensar las exportaciones de 
carbón (aproximadamente USD 
10 mil millones), movilizando fi-
nanciamiento para transitar ha-
cia la producción y exportación 
de combustibles limpios, entre 
ellos, hidrógeno verde y sus de-
rivados. 

Can je de deuda
 De otro lado, en la conferen-

cia de prensa, el Jefe de Estado 
colombiano informó que duran-
te la cumbre sobre financiación 
de la lucha contra el cambio cli-
mático que se realizará la próxi-
ma semana en París, Colombia 
solicitará la conformación de un 
equipo de expertos para avan-
zar en su propuesta de canje de 
deuda externa por acción climá-
tica. 

El Mandatario recordó que 
esta propuesta de su Gobierno 
ya ha sido apoyada por Suráme-
rica y Estados Unidos, en cabeza 
del Presidente Joe Biden, en tan-
to que África la está analizando.

“Llevamos la propuesta la se-
mana entrante a París. Nos gus-
taría que esa reflexión alemana 
termine acompañándonos en 
algo que podría ser el gran sal-
to, el primer salto adelante de 
la humanidad, para afrontar su 
principal problema”, sostuvo. 

Doble nacionalidad, en 
debate

 Sobre la posibilidad de que 
los colombianos que buscan la 
adquisición de la nacionalidad 
alemana no pierdan su origen 
colombiano, el Jefe de Estado 
indicó que esto requiere de una 
reforma constitucional que se 
está debatiendo en ese país eu-
ropeo.

“Nosotros, obviamente, 
aplaudiríamos que del resultado 
de ese debate salga el que no 
haya que sacrificar la ciudada-
nía de origen, si se adquiere la 
ciudadanía alemana, de acuer-
do con las normas alemanas”, 
sostuvo.

Por su parte, el Canciller 
alemán, Olaf Sholz, al respec-
to reiteró que la “nacionalidad 
múltiple” requiere de una refor-
ma constitucional que “se va a 
resolver este año”.

Un museo en Santa Marta
 Entre tanto, en la rueda de 

prensa, el Presidente Petro se 
refirió a la repatriación de las 
dos máscaras pertenecientes 
a las comunidades kogui de la 
Sierra Nevada de Santa Marta, 
tema sobre el que afirmó que 
debe ser este pueblo el que defi-
na su futuro.

“La comunidad kogui resol-
verá ya el transcurso de lo que 
suceda con estas máscaras. 
A mí me gustaría un museo en 
Santa Marta, pero esa es mi 
idea; debemos esperar la idea 
de ellos”, concluyó.

A través de una carta dirigida 
a la Ministra del Trabajo, Gloria 
Inés Ramírez Ríos, la Directora 
General del Departamento de 
Normas Internacionales del Tra-
bajo de la Organización Interna-
cional del Trabajo (OIT), Corinne 
Vargha, manifestó su apoyo al 
trámite que se adelanta en el 
Congreso de la República para 
la aprobación e implementación 
del proyecto de ley de reforma 
laboral, impulsado por el Gobier-
no del Presidente Gustavo Petro. 

En ese contexto, la misiva 
subraya: “la Oficina confía en 
que el actual proceso de refor-
ma culminará en la adopción de 
una legislación que permitirá el 
pleno cumplimiento de los com-
promisos asumidos por Colom-
bia en materia de normas inter-
nacionales del trabajo y alienta 
toda iniciativa en ese sentido”. 

La OIT, además, ratifica su 

disposición para cualquier apo-
yo adicional frente al proceso de 
la reforma, incluso visitar Colom-
bia. 

“El Departamento de Nor-
mas queda a disposición de los 
mandantes del país, para cual-
quier apoyo adicional, inclusive 
por medio de una visita a Colom-
bia si lo estimara conveniente, 
con miras a facilitar la compren-
sión por parte de los mandantes 
tripartitos y de los poderes del 
Estado correspondientes, de los 
comentarios pertinentes de los 
órganos de control de la OIT”, 
precisa. 

Al respecto, la Ministra de 
Trabajo, Gloria Inés Ramírez, 
destacó este viernes el apoyo 
de la OIT al proyecto de reforma 
laboral.

“Para nosotros es muy im-
portante que justo el día de 
ayer, cuando estábamos en el 

debate en la Comisión Séptima 
de la Cámara de Representan-
tes, llegara a nosotros la reafir-
mación y ratificación del acom-
pañamiento de la OIT a estas 
reformas, tanto la laboral como 
la pensional, porque esta es la 
máxima organización a nivel in-

ternacional que hace referencia 
al mundo del trabajo. Esto es 
muy importante porque la OIT 
es tripartita, es decir, están los 
trabajadores, los empresarios y 
el Gobierno”, resaltó la Ministra 
en el informativo ‘Colombia Hoy 
Radio’.

 Ocho nuevos artículos
Asimismo, la Ministra se 

refirió a la aprobación de la po-
nencia positiva del proyecto de 
ley ‘Trabajo por el Cambio’ en la 
Comisión Séptima de la Cámara 
ayer jueves.

“Esta reforma trae 8 artícu-
los nuevos que han sido produc-
to del debate con los ponentes 
y estos artículos reconocen los 
saberes y la asociatividad den-
tro de la economía de este país 
y pienso que estos avances nos 
van a afianzar”, subrayó.

Además, la titular de la car-

tera de Trabajo afirmó en el in-
formativo que con lo aprobado 
en el Congreso el Gobierno está 
respetando los derechos adqui-
ridos por los trabajadores co-
lombianos, sobre las semanas 
cotizadas.

Finalmente, hizo referencia 
a la masiva participación de los 
diferentes sectores en la cons-
trucción de la iniciativa desde 
octubre del 2022.

“Hemos hecho un proceso 
de construcción muy participa-
tivo desde el 24 de octubre del 
2022. No solamente se hizo 
a través de las mesas de con-
certación, donde se aplicaron 
las subcomisiones de expertos 
tripartitos, sino que además hi-
cimos 22 foros temáticos, au-
diencias públicas, mesas temá-
ticas especializadas, es decir, se 
recogió mucho la opinión de la 
gente”, concluyó. 

La próxima semana, en París, Colombia solicitará la conformación de un equi-
po de expertos para avanzar en su propuesta de canje de deuda externa por 
acción climática. 
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

La Encuesta Desarrollado-
res, elaborada por el sitio de 
preguntas y respuestas para 
programadores, Stack Overflow, 
reunió a 89.184 de estos profe-
sionales de 185 países de todo 
el mundo para preguntarles 
acerca de la percepción que tie-
nen sobre las necesidades del 
mercado y los sueldos a los que 
estarían accediendo por traba-
jar con tecnología que está en 
tendencia.

Qué tan popular es un len-
guaje de programación y para 
qué se usa, cuál es el mejor pa-
gado, cuáles son las herramien-
tas más utilizadas para trabajar 
y aprender, son algunas de las 
preguntas que responde el do-
cumento y que pueden reflejar 
el momento dentro de esta pro-
fesión.

Lenguaje más popular
Según el documento, Rust 

es el lenguaje de programación 
más admirado pues “más del 
80% de los desarrolladores que 
lo usan quieren volver a hacerlo 
el año siguiente”. Por su parte, 
los lenguajes más utilizados no 
presentan modificaciones signi-
ficativas pues JavaScript aún se 
ubica como el favorito de la gran 
mayoría con 63.61%, varios pun-
tos por encima de HTML/CSS, 
que cuenta con 52.97%.

Sin embargo, los resultados 
finales varían según el nivel de 

experiencia del usuario: mien-
tras que los profesionales pre-
fieren a JavaScript (65.82%), 
quienes aún están aprendiendo 
a programar tienen como su fa-
vorito a HTML/CSS (60.73%).

En lo que respecta a las pla-
taformas en la nube con las que 
se puede trabajar en proyectos, 
ya sea individuales o colabo-
rativos, Amazon Web Services 
(AWS) se ubica en el primer lugar 
con una preferencia del 48.62%, 
mientras que otras como Micro-
soft Azure tien 26.03% y Google 
Cloud 23.86%.

Los lenguajes mejor
pagados

La encuesta realizada por 
Stack Overflow también consi-
dera que los lenguajes mejor 
pagados y aquellos que tendrían 
que aprenderse durante el año 
2023 por su necesidad en el 
mercado son Zig (103.611 dóla-
res), seguido por Erlang (99.492 
dólares) y F# (99.311 dólares). 
Dart, PHP y MATLAB son los dos 
que presentan ingresos que 
se ubican ente los 55.000 y 
61.000 dólares.

En ese sentido, la empresa 
también decidió que se faciliten 
datos sobre cuál es la variación 
en los salarios que se presentan 
por cada uno de los lenguajes 
de programación. SAS, por ejem-
plo, presenta un gran aumento y 
pasó de recibir 64.243 dólares 

a 81.000, mientras que Dart, 
pese a no ser un lenguaje de 
programación popular, tiene un 
aumento de 43.724 dólares a 
55.862 dólares.

Tipos de empleo para
programadores

Aunque la mayoría de pro-

gramadores son profesionales 
empleados a tiempo completo 
(69.28%), también hay otros 
que son independientes o viven 
del auto empleo, aunque la dife-
rencia es muy grande (15.91%), 
mientras que la tercera catego-
ría popular, con el 13.39%, son 
estudiantes a tiempo completo.

Además la encuesta indica 
que la gran mayoría de los de-
sarrolladores suelen trabajar 
de manera remota (41.41%), 
mientras que otra gran parte del 
público trabaja de forma híbrida 
(desde casa y en persona).

Al igual que los lenguajes de 
programación, una parte impor-
tante del trabajo corresponde a 
las herramientas que se utilizan 
para realizarlo. Aunque algunas 
requieren de un pago para des-
cargarlas e instalarlas, el docu-
mento señala que la gran mayo-
ría (73.74%) de los encuestados 
aprenden durante su prueba 
gratis.

Otra gran parte de los partici-
pantes de la encuesta (71.02%) 
aseguró que pregunta directa-
mente a otros desarrolladores 
con mayor experiencia cómo 
operan con estas nuevas tecno-
logías.

Revisar comunidades de de-
sarrolladores se encuentra en el 
tercer lugar de preferencias para 
descubrir cómo usar nuevas 
herramientas con un 64.11%, 
mientras que la lectura de rese-
ñas representa un 33.64%.

La inteligencia artificial tam-
bién tiene su participación en 
este sentido pues el 15.39% 
de los encuestados indica que 
hace consultas a estos pro-
gramas para intentar descubri 
cómo funciona.

Intel acaba de anunciar el 
lanzamiento de su nuevo chip 
de computación cuántica, al que 
llama ‘Tunnel Falls’. El chip está 
dirigido a la comunidad de inves-
tigación en computación cuánti-
ca y, como parte del anuncio, el 
gigante del hardware afirmó que 
proporcionará chips al Laborato-
rio Nacional de Sandia, así como 
a laboratorios en la Universidad 
de Maryland, la Universidad de 
Rochester y la Universidad de 
Wisconsin-Madison.

El anuncio de Intel llega poco 
después del lanzamiento este 
año de un paquete de software 
para desarrolladores que simula 
una pila cuántica completa. Sin 
embargo, también llega poco 
después de que su competidor 
IBM anunciara un avance impor-
tante en su tecnología cuántica 
en un artículo publicado junto 
con la Universidad de California 
en Berkeley en Nature esta se-
mana.

No son los únicos. Gigantes 
de Silicon Valley como Google, 
Microsoft y Amazon están tra-
bajando en sistemas cuánti-
cos, sin mencionar una gran 
cantidad de startups e incluso 

empresas grandes inesperadas 
como Honeywell. Esto se debe a 
que, para ciertas aplicaciones, 
como la inteligencia artificial, la 
planificación logística, la simu-
lación química y la criptografía, 
la computación cuántica pro-
mete ser revolucionaria. En un 
informe publicado a principios 
de este año, McKinsey estimó 
que el mercado de la computa-
ción cuántica por sí solo podría 
superar los 90 mil millones de 
dólares para el año 2040, con 
un valor económico generado 
potencialmente en billones.

La razón de ello radica en la 
física básica. Una computadora 
clásica está limitada fundamen-
talmente porque cada transistor 

solo puede existir en uno de dos 
estados, cero o uno. Cada com-
putadora que usas se basa en 
este principio. Pero un bit cuán-
tico (o “qubit”) puede existir en 
múltiples estados, lo que acele-
ra rápidamente ciertos tipos de 
aplicaciones informáticas. Sin 
embargo, la trampa es que los 
qubits son extremadamente frá-
giles, lo que los hace propensos 
a errores y difíciles de escalar.

Es por eso que los expertos 
sugieren que la computación 
cuántica práctica aún está a 
años de distancia. Esto se debe 
en particular a que, a diferencia 
de la computación clásica, que 
casi exclusivamente existe en 
forma de circuitos integrados y 

transistores en un microchip, en 
realidad existen múltiples solu-
ciones de hardware potenciales 
para la computación cuántica, 
cada una con sus propias venta-
jas y desventajas.

El chip de Intel se basa en 
lo que mejor sabe hacer: la tec-
nología de chips de silicio, utili-
zando algunas de las mismas 
técnicas que utiliza para fabri-
car chips de computación clá-
sica. El silicio es algo así como 
el perdedor en el ámbito de la 
computación cuántica en este 
momento, ya que la tecnología 
para fabricar chips con muchos 
qubits aún está en sus prime-
ras etapas. Por ejemplo, Tunnel 
Falls tiene 12 qubits, mientras 
que IBM ha desarrollado un chip 
basado en superconductores 
con más de 400 qubits. Pero un 
artículo reciente en Nature su-
giere que el silicio podría tener 
el beneficio a largo plazo de po-
der escalar a nivel industrial.

“Estamos aprovechando lo 
que sabemos sobre transistores 
y eso es lo que nos distingue de 
los demás”, dijo James Clarke, 
director de hardware cuántico 
de Intel, a un grupo de periodis-

tas durante una sesión informa-
tiva a principios de esta sema-
na. “Nuestro objetivo es cambiar 
lo menos posible de las tecnolo-
gías de vanguardia para fabricar 
estos chips”, agregó.

Además de construir sus sis-
temas cuánticos utilizando tan-
tas técnicas de fabricación de 
chips clásicos como sea posible, 
Intel tampoco limita la construc-
ción de sus chips a grupos o la-
boratorios especializados. Clar-
ke afirma que los nuevos chips 
Tunnel Falls se fabricarán en su 
fábrica en Oregón, que es el sitio 
de operaciones más grande de 
la empresa.

En cuanto a los planes fina-
les de Intel para su tecnología 
cuántica, Clarke dice que es 
demasiado pronto para decirlo. 
Asegura que la compañía planea 
ofrecer una solución de compu-
tación cuántica de pila comple-
ta, pero se negó a mencionar si 
eso incluiría también soluciones 
de quantum-as-a-service como 
las que Microsoft y otros compe-
tidores están desarrollando.

“Primero construyamos el 
sistema cuántico y luego vere-
mos”, afirma.

Cuáles son los lenguajes de programación mejor pagados 
en el mundo

Intel presenta su nuevo chip cuántico basado en silicio

JavaScript, HTML y Python continúan siendo los más populares entre profesionales y quienes siguen apren-
diendo esta tecnología

El gigante del hardware ve esto como un paso en su camino hacia soluciones de computación cuántica de 
"pila completa".

JavaScript es el lenguaje de programación más popular según los programa-
dores participantes de la Encuesta Desarrolladores de Stack Overflow.

Fuente: Efe.
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Junior de Barranquilla con-
tinúa su planificación para 
el segundo semestre del 
fútbol colombiano, en el 

que buscará volver a ser prota-
gonista y pelear por el título de 
la Liga BetPlay 2023-II. El equi-
po de Hernán Darío Gómez vie-
ne trabajando en la pretempora-
da con todo su grupo al que ya 
se unió Juan Fernando Quintero 
tras recuperarse de una lesión.

Sin embargo, el futuro del 
mediocampista podría cambiar 
ante el interés del varios equi-
pos del fútbol internacional. De 
acuerdo con el periodista argen-
tino Sebastián Srur, reconocido 
por cubrir la actualidad de River 
Plate y de Quintero, varios clu-
bes del fútbol árabe y del mexi-
cano estarían observando al 
jugador.

“¡Atentos en Colombia! Cuen-
to algo de Juanfer Quintero: 
esta dando vueltas algo fuerte 

de México y Arabia por el. Lo 
de México es muy tentador. En 
poco tiempo va a haber noveda-
des”, informó Srur a través de su 
cuenta de Twitter.

Juanfer, concentrado en 
Junior

Por lo pronto, Juan Fernan-
do Quintero sigue en los planes 
del Bolillo Gómez para el próxi-
mo campeonato. Hace algunos 
días en entrevista con el VBar 
de Caracol Radio, el DT resaltó 
la forma en la que se ha venido 
recuperando, además del com-
promiso y la forma en la que el 

volante se viene entrenando.
“Lo que ha cambiado en el 

fútbol es la condición física, 

aquí los equipos que corren son 
los mejores. Juanfer esta traba-
jando muy bien, es un jugador 

muy intenso, así muchos se sor-
prendan. El pensamiento de ese 
hombre es intenso”, destacó el 
entrenador quien para él es el 
jugador que más rápido piensa.

Hasta el momento, los futbo-
listas César Haydar, José Ortiz, 
Amaury Torralvo, Sebastián Vie-
ra y Luis Sandoval, son las bajas 
confirmadas por Junior para el 
siguiente semestre. Entre tan-
to, Pablo Rojas y Víctor Moreno 
se convirtieron en los primeros 
fichajes, además se espera ce-
rrar la contratación del arquero 
Santiago Mele y el defensor Em-
manuel Olivera.

Néstor Lorenzo confía en su 
trabajo con la Selección Colom-
bia. El entrenador destacó lo 
que viene haciendo la Tricolor 
en estos partidos amistosos en 
los que no ha perdido de cara a 
lo que será el inicio de las Elimi-
natorias Sudamericanas rumbo 
al Mundial 2026, el principal ob-
jetivo del cuerpo técnico.

El departamento de prensa 
de la DFB publicó una revista 
digital con motivo de este juego 
de preparación. Recuerdan los 
enfrentamientos entre las dos 
selecciones, lo vivido en el Mun-
dial Italia 90 y previo a Francia 
98. Además, destacan las nue-
vas figuras del combinado na-
cional que ahora lideran este 
proceso.

“Por supuesto que queremos 
estar en el próximo Mundial, ese 
es nuestro gran objetivo. Pero, 
como decía, este es un camino 
en el que toda experiencia nos 
ayuda. Tenemos que caminar 
paso a paso para aprender y 
divertirnos, como grupo y como 
individuos”, dijo Lorenzo.

Mantener el invicto hasta el 
momento es una de las virtudes 
que más resalta en la Colombia 

de Lorenzo. Viene de superar 
a Irak por la mínima diferencia 
con el gol de Mateo Cassierra 
que consolida aún más el pro-
ceso, sin dejar de lado algunos 
aspectos a mejorar en el rendi-
miento colectivo.

“Tengo fe en el potencial de 
Colombia, en la calidad y ambi-
ción de sus jugadores. Estamos 
en el proceso de construir un 
grupo fuerte y competitivo. Hay 
que consolidar muchos aspec-
tos del juego y mejorar otros. Lo 
que puedo decir es: estamos en 
el camino correcto”, añadió el 
argentino.

Copa América y trabajo 
como asistente de

Pékerman
La Copa América Estados 

Unidos 2024 será el primer gran 
campeonato que deba afrontar 
Néstor Lorenzo con la Selección 
Colombia. El director técnico re-
conoce que será una prueba im-
portante para sus dirigidos.

“La Copa América será una 
prueba importante para el desa-
rrollo de nuestro equipo. Allí nos 
mediremos contra rivales fuer-
tes que, como nosotros, quieren 
participar en la Copa del Mundo 

de 2026. Allí podemos compro-
bar hasta dónde hemos llegado 
con nuestro trabajo. Y que más 
necesitamos”, añadió.

Trabajo con José Néstor 
Pékerman: “He aprendido mu-
cho de él en los 15 años que he 
trabajado con José. Es un entre-
nador excepcional. Y en lo que 
respecta al entorno y a los juga-
dores colombianos, conocerlos 
es, por supuesto, una gran ven-
taja. Por eso sé que, si damos 
lo mejor de nosotros, tenemos 
una gran oportunidad de lograr 
nuestros objetivos”.

Mundial 1990, Diego
Maradona y Lionel Messi

Mundial 1990: “Fue el mo-
mento más importante de mi 
carrera como jugador. Durante 
muchos años me dolía pensar 
en la final perdida. Pero con el 
tiempo entendí el gran logro que 
era alcanzar tal nivel, tal juego, 
cuánto trabajo se dedicó a ello y 
cuán importante fue para mi de-
sarrollo. Es por eso que veo este 
juego de manera diferente hoy 
que hace unos años”.

Diego Armando Maradona: 
“Diego no solo fue el mejor ju-

gador de su tiempo, sino que 
también fue un líder fuerte para 
cualquier grupo del que forma-
ba parte. No solo jugamos jun-
tos en la selección argentina, 
sino también después en Boca 
Juniors. Diego asumió la res-
ponsabilidad de todos y de todo. 
Algunos estaban enojados por 
su rebeldía y franqueza, pero 
a muchos les encantaba eso 
de él. Para mí fue un excelente 
compañero. Y todo lo que hacía 
llamaba la atención”.

Experiencia con Lionel Mes-
si: “Experimentar a Messi ya era 
algo fantástico en ese enton-
ces. Él podría hacer que lo que 
es imposible para la mayoría 
de los demás parezca fácil. Su 
amor por el balón era excepcio-
nal. Pero lo que muchos olvidan: 
Messi invirtió una increíble can-
tidad de trabajo y constancia 
para hacer realidad el sueño 
de su vida y convertirse en un 
grande. Nos enseñó que incluso 
los mejores necesitan carácter y 
resiliencia para lograr sus obje-
tivos. Esa fue una gran lección 
para todos los que amamos este 
deporte. Por eso tiene mi admi-
ración y respeto”.

Linda Caicedo llegó a 
la Selección Colombia mo-
tivada después de su gran 
impacto en Real Madrid. La 
jugadora logró consolidarse 
en el equipo de Alberto Toril 
y terminó siendo clave para 
la clasificación a Champions. 
Ahora, después de unos días 
de descanso se enfoca en lo 
que será el Mundial de Aus-
tralia y Nueva Zelanda, don-
de es una de las principales 
estrellas a seguir. En tanto, 
Leicy Santos llegará en las 
próximas horas para comple-

tar las 25 jugadoras que citó 
el técnico Abadía.

Tres meses bastaron para 
que Linda Caicedo demostra-
ra en Europa que es la Reina 
de América. La colombiana 
se ganó rápido un lugar en el 
Real Madrid y en 12 partidos 
estuvo presente en 8 goles 
(3 anotados y 5 asistencias). 
Tras finalizar la temporada 
con un cupo a fase previa 
de Champions, la delantera 
regresó al país para asumir 
el nuevo reto que será el 
Mundial de mayores que se 

disputará del 20 de julio al 
20 de agosto en Australia y 
Nueva Zelanda, el debut de 
Colombia será el 24 de julio 
ante Corea del Sur en Sídney 
(9:00 p.m.).

Linda Caicedo,
concentrada en Cali y 
lista para el Mundial
En horas de la mañana 

de este lunes, la jugadora lle-
gó al hotel de concentración 
de la Selección que desde el 
domingo estaba en la capital 
del Valle del Cauca, después 

de haber vencido a Panamá 
en condición de visitantes 
con goles de Catalina Usme 
y Daniela Montoya.

Linda se suma a las 23 
jugadoras que fueron con-
vocadas por Nelson Abadía 
para estos dos enfrenta-
mientos ante Panamá. Des-
pués de esto, el equipo via-
jaría el 8 de julio a Australia 
para disputar un amistoso 
más previo al comienzo de la 
competencia. Irlanda será el 
rival el 14 del mismo mes en 
la ciudad de Brisbane.

El volante de Junior habría despertado el interés de algunos equipos mexicanos y ára-
bes para la próxima temporada.

Con motivo del amistoso de este martes entrevistaron al entrenador argentino en su revista digital. También 
recuerdan los enfrentamientos entre las dos selecciones.

La delantera terminó su periodo de vacaciones y se puso a disposición del Nelson Abadía. El equipo se des-
pedirá del país ante Panamá.

Juanfer vuelve a llamar la atención del fútbol 
internacional

Federación Alemana destaca a Lorenzo, su rival en Gelsenkirchen

Linda Caicedo ya está con la Selección Colombia en Cali

Néstor Lorenzo
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Nunca se sabe lo que la mala suerte te ha salvado de una peor 
suerte

—  Cormac Mccarthy“ “
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